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ИДУТ ОТЧЕТЫ 
И ВЫБОРЫ

Бригада Л. П. Ананьевой 
из цеха № з  Томского мано
метрового завода, инициатор 
социалистического соревно
вания в честь - 30-летия 
Победы и выборов в Верхов
ный Совет РСФСР и мест
ные Советы, выполнила пя
тилетку за четыре с поло
виной года. Ее новое обяза
тельство — к открытию 
XXV съезда нашей партии 
выполнить план 10 месяцев, 
а коммунисты партгруппы 
решили завершить к этой 
дате личные задания за весь 
1976 год. За пятилетку про
изводительность труда в 
бригаде выросла на 70 про
центов, вся продукция сдает
ся с первого предъявления. 
Здесь полная взаимозаме
няемость, высокая трудовая 
дисциплина.

Школа обучения профес
сии строителя, воспитания 
рабочей молодежи — так 
отзываются о бригаде ком
муниста, кавалера орденов 
Ленина и Трудового Крас
ного Знамени М. Б. Си
роткиной в тресте «Томск- 
промстрой». Созданная в 
бригаде партийная группа, 
что само по себе свидетель
ствует о росте коллектива, 
стала организатором сорев
нования отделочников за вы
сокие темпы н качество ра
бот, за внедрение средств 
малой механизации. Здесь 
нет брака и нарушений тру
довой дисциплины.

Сейчас, когда в партий
ных группах завершаются 
отчетно-выборные собрания, 
таких рапортов, сообщений 
о Г успехах низовых произ
водственных коллективов в 
предсъездовском соревнова
нии поступает много. И это 
естественно. Коммунисты 
делом отвечают на постанов
ление Центрального Комите
та партии «О социалистиче
ском соревновании за до
стойную встречу XXV съез
да КПСС». В соответствии с 
той ответственностью, какую 
взяли на себя партгруппы, 
на собраниях дается принци
пиальная оценка проделан- . 
ной работе, недостаткам, на
мечаются пути их преодоле
ния. Будущая пятилетка — 
пйтилетка качества — ста
вит перед коммунистами но
вые задачи, и это определя
ет содержание разговора, в 
большинстве случаев собра
ния заканчиваются приня
тием социалистических обя
зательств на предстоящий 
период.

Партийные группы явля
ются организаторами сорев
нования. А это предполагает 
повседневное решение широ
кого круга вопросов, с кото
рыми сталкивается коллек
тив: организация производ
ства и рабочих мест, техно
логическая и трудовая дис
циплина, профессиональная 
учеба, открывающая дЬрогу 
новой технике и передовым, 
приемам труда, воспитание 
молодой смены и т. д. Иначе 
говоря, воспитание трудовой 
и политической активности 
людей начинается в первич
ных производственных ячей

ках, поэтому нетрудно пред
ставить, как велика роль 
партийной группы, а следо
вательно, и собрания, на ко
тором коммунисты заявляют 
о своей готовности вести 
коллектив к новым рубежам: 
Кроме того, отчеты и выбо
ры в партгруппах опреде
ляют уровень проведения 
аналогичных собраний в це
ховых и первичных органи
зациях.

Каковы же первые итоги 
отчетно-выборной кампании? 
Она проходит под знаком 
подготовки к очередному 
съезду партии, под влияни
ем важнейшего для послед
них лет организационно-по
литического мероприятия, 
каким был обмен партийных 
документов, а также поста
новлений ЦК КПСС, в част
ности, постановления по 
Тамбовской областной пар
тийной организации. Для 
собраний в партгруппах Со
ветского района характерна 
возросшая активность ком
мунистов: выступает каж
дый второй, причем из 133 
человек, принявших участие 
в обсуждении отчетных док
ладов, 83 — рабочие. Док
лады более критичны по со
держанию, в них больше 
стало анализа, а это вызыва
ет участников собрания на ; 
откровенный разговор. Успе
ху кампании способствует и 
то, что накануне райком 
партии провел с секретаря
ми парторганизаций цикл се- 
мннаоов. В подготовке соб
раний участвуют ответствен
ные работники и члены рай
кома КПСС, в цеховых орга
низациях и партгруппах не
обходимую помощь оказыва
ют парткомы и партбюро. 
Замечания и предложения, 
высказанные па собраниях, 
обобщаются, вносятся в пла
ны работы партийных орга
низаций. Делается это с 
большей оперативностью, 
чем в предыдущие годы. О 
том, как выполняются нака
зы коммунистов, будет до
ложено на районной отчет
но-выборной партийной кон
ференции.

Отчетно-выборные партий
ные собрания в преддверии 
XXV съезда КПСС не могут 
ограничиваться программой 
отчетного периода. Необхо
дим взыскательный анализ 
того, как первичные орга
низации направляют усилия 
коллективов на успешное 
завершение заданий пяти
летки, используют право 
контроля хозяйственной дея
тельности администрации, 
закрепляют опыт, накоплен
ный в ходе подготовки и об
мена партийных документов, 
насколько эффективны фор
мы и методы идеологиче
ской работы. Важно, в какой 
обстановке проходят собра
ния, способствует ли она 
развитию к р и т и к и  и само
критики. Обсуждение злобо
дневных вопросов в конеч
ном итоге должно преследо
вать одну цель: как обеспе
чить высокое качество рабо
ты, повышение эффективно
сти всех направлений разви

тия народного хозяйства — 
именно эта задача выдви
гается на первый план в 
предстоящей пятилетке.

Решения, которые при
нимаются на отчетно-выбор
ных собраниях, становятся 
программой действий не 
только групп, цеховых и 
первичных организаций, но 
и партийных комитетов. От 
чего зависят полнота и эф
фективность принятых реше
ний? Прежде всего от Того, 
в какой мере в них отрази
лись коллегиальность об
суждения, единство воли 
коммунистов. Чего, к приме
ру, ожидает секретарь парт
кома от собрания в цеховой 
организации? Чтобы по воз
можности большинство соб
равшихся выступило, поде
лилось своими мыслями, вы
сказало предложения —■ да
же напутствия ценны для 
нового выборного состава. 
Полезны они и для партко
ма, ему предстоит выпол
нить многое из того, что на
мечается низовыми партий
ными звеньями. Увы, слу
чается, что собрание не оп
равдывает надежд, после до
клада выходят члены парт
бюро, они допблняют отчет, 
аудитория же в основном 
безмолвствует. Такое собра
ние бывает раз в году, по
этому не просто разгадать 
загадку: в чем причины пас
сивности? Бывает, что соб
рание плохо подготовлено, 
составлен поверхностный до
клад, но не это главное — 
коммунисты поймут, что 
случайно, а что нет. Нельзя 
рассчитывать на их высокую 
активность, если предыду
щие собрания проводились 
только для отчета, не оста
вив какого-либо следа в жиз
ни организации. Подобные 
просчеты итоговым собра
нием не исправить.

Похоже, что только  ̂ для 
переизбрания партийного 
бюро собирались недавно 
коммунисты аппарата треста 
«Томекпромстрой» и некото
рых других строительных 
организаций: констатация
недостатков, которые обыч
но называются и на пла
нерках, причем из го
да в год, не располагала к 
оживленному разговору, и в 
постановлениях собраний 
трудно уловить энергию на
пряжения, столь необходи
мую на стройках для успеш
ного завершения года.

На некоторых собраниях 
пожинают плоды выдержан
ной в худших традициях 
критики сверху, когда рас
пекаются рабочие за низкую 
трудовую дисциплину и не 
замечается подобное за ин
женерно-техническими ра
ботниками. Так, коммунисты 
Шегарской МСО при обсуж
дении отчетного доклада го
ворили о том, что инженер
ная служба совершенно пас
сивна в вопросах механиза
ции и облегчения труда ра
бочих, среди ИТР есть нару
шители трудовой дисципли
ны, однако эти негативные 
явления не получили долж
ной оценки со стопоны ру
ководства н партийной орга
низации. Плохая ннженер- 
най подготовка объектов 
сдерживает строительство, 
сдаются они несвоевремен
но.

Отчеты и выборы призва
ны активизировать деятель
ность всех партийных звень
ев по достойной встрече 
XXV съезда КПСС, они дол
жны стать смотром боевито
сти партийных организаций, 
их умения решать возраста
ющие по сложности задачи.

Спешат машины в город
В веренице, машин,, иду

щих сегодня в Томск, часто 
видишь на ветровых стек
лах надпись: «Уборочная».
Везут' они в город зерно, 
картофель, овощи. В пос
ледние дни областное авто
транспортное управление от
правляет со - своих пред
приятий до 200 автомобилей 
в пригородные совхозы.

— Завоз картофеля и ово
щей в хранилища горплодо- 
овощторга и управления об
щее твенного питания .идет 
организованно, -*- сказал 
нашему корреспонденту за
меститель начальника авто
управления А. Н. Трубочев. 
— 25 сентября наши шофе
ры вывезли 297 тонн карто
феля, 829 тонн капусты, 
больше 200 тонн моркови. 
Машины идут из совхозов 
«Октябрь», имени 50-летия 
Великого Октября, «Степа-

новскйй», . «Томь». Думаем, 
что в ближайшие три дня 
выполним всё задания по 
вывозке картофеля . и ово
щей.

Не считаются со време
нем, стремятся сделать по
больше рейсов в совхозы де
сятки водителей.. Через .не
сколько дней будут подведе
ны итоги.их ударного тру
да, но уже сейчас; можно на
звать имена лучших. Это 
Петр Николаевич Лапов, 
который перевез десятки 
тонн картофеля, Владимир 
Александрович Твердохле- 
бов и Петр Никифорович 
Максимов, возившие вчера 
капусту из совхоза.. «Бату- 
ринский». Высокий темп 
вывозки овощей из совхоза 
«Томь» задают водители 
Михаил Константинович Со-, 
фрия и Валентин Борисович 
Бушуев.

Заканчивается уборка на 
полях, заканчивается за
кладка в хранилища. Сего
дня уже не идут автомаши
ны с картофелем в адрёб,' 
первого и третьего трестов 
столовых. Здесь создан зим
ний запас. В хранилищах 
горплодоовощторта к утру 
26 сентября было заложено 
6.700 тонн картофеля. Ак
тивно . организована. сейчас 
закладка и продажа капу
сты. Только в один день 25 
'сентября ее было завезено 
для жителей Томска около 
700 тонн.

Идут машины одна за 
другой не только на город
ские базы, но и к речным 
причалам, на железнодо
рожные станции. Разгружа
ются и снова спешат на по
ля. Последние дни уборки...

В. СЕРГЕЕВ.

К А Р Т О Ф Е Л Ь .
П О С Л Е Д Н И Е
Г Е К Т А Р Ы

0  Вчера в Томском районе 
шла уборка картофеля на пос
ледних гектарах в ОПХ, совхо
зах «Молодежный» и «Корни
ловский». Мощный отряд из 25 
картофелеуборочных комбай
нов бью в «Молодежном». Во 
всех хозяйствах района идет 
перекопка полей, дающая -до
полнительный сбор клубней?

0  В хорошем темпе вчера 
шла уборка капусты в совхо
зах «Батуринекий» и «Томь». 
Из последнего хозяйства за 
день уходит до 100 автома
шин, груженнъге капустой и 
другими овощами.

0  В Зырянском районе с 
полей колхоза «Сибиряк» вы
везено 710 тонн картофеля. 
Его первичная уборка на всей 
площади закончена. Большую  
помощь хозяйству оказали 
коллективы лесхоза, комбина
та бытового обслуживания, 
райбольницы и лесоучастка. 
Вчера они вели повторную  
копку полей.

0  Заготовители облпотреб
союза ко вчерашнему дню за
купили почти 14 тысяч тонн 
картофеля, из которых 10,5 
тысячи — от населения. По ко 
личеству закупленного карто
феля на первом месте Том
ский ' райпотребсоюз. На его 
приемные пункты доставлено 
свыше 3 тысяч тонн клубней. 
2.656 тонн картофеля закупле
но в Кожевниковском  районе, 
по 1.300 тонн —  в Зырянском  
и Асиновском районах.

£  Среди заготовителей и 
сдатчиков картофеля в систе
ме потребкооперации идет, со
ревнование. Хорош его резуль
тата добился С. Назаров, ра
ботающий на приемном пунк
те ,в Баткате Ш егарского рай
она. Он заготовил 123 тонны 
клубней. На 20 тонн меньше у 
С. Пенько, который работает 
в Кривошеинокой заготконто
ре. Свыше 10 тонн картофеля 
сдали на приемные пункты  
П. Дунаев из села '(Овала и 
С. Пичугин из деревни Ш ме- 
левка Кожевниковского рай
она.

Н А В С Т Р Е Ч У  
X X V  СЪЕЗДУ

К П  С  С

п я т и л е т н и и

Долго шел к намеченной 
цели этот дружный коллек
тив. И вот финиш. 20 авгу
ста бригада на выгрузке ле
са из воды, возглавляемая

Т. А. Белякиновой с Том
ского лесоперевалочного 
комбината, досрочно выпол
нила пятилетний план. А ко 
Дню работника леса в счет 
10-й пятилетки отправлено 
более 15 тысяч кубометров 
древесины.

Много лет руководит 
бригадой Таисья Алексеев
на Велякинова. Она сумела 
создать дружную бригаду,

личным примером учит но
вичков умению работать:

До 12 различных сорти
ментов штабелюет бригада в 

, смену. Хорошо работают на 
сортировке леса Е. Солома
тина, В. Мужбатулина, 
Г. Михайлюк, Л. Жарикова, 
В. Дочкина, Л. Середкина, 
крановщики Владимир Ба
бин и его отец Георгий 
Дмитриевич Бабий.

До конца навигации брига
да Т. А. Белякиновой вы
грузит в счет 10-й пятилет
ки не менее 40 тысяч кубо
метров леса. Это хороший 
трудовой подарок съезду 
партии.

НА СНИМКАХ: рабочие
бригады Т. Белякиновой; 
общий вйд томской лесопе- 
ревалки.

В. КАЗАНЦЕВ.

ЗАКУПКИ МОЛОКА: 26 СЕНТЯБРЯ
Близится к концу сен

тябрь. Областная инспекция 
по закупкам и качеству 
сельхозпродукции сообщает 
о том, как выполнено на вче
рашнее число задание по за
купкам молока соревнующи
мися районами (в первой ко
лонке — задание в тоннах, 
во второй — процент выпол
нения).
К олпаш евский 1.070 82
П арабельский 850 72
П ервом айский 1.120 77
З ы р ян ски й 1.480 70
А лександ ровски й 190 79
К а р га со кски й 470 73
Тегульдетский 370 72
В ерхнекетекий 65 53
Ш е rape кий 1.500 75
Кож евни  ко в ски й 2.250 73
К р и вош е ин ски й 1.370 75
М олчаневский 590 66
Ч аи н ски й 1.300 74
Б акч арски й 1.200 71
А синовокий 1.450 69
Том ский 3.850 66
ПО ОБЛАСТИ 19.155 72

Многие районы имеют 
возможность выполнить за
дание по закупкам. Эго 
прежде всего Александров
ский, Колпашевский и Пер
вомайский. Здесь умело ор
ганизовали труд на фермах, 
лучше работают с населени
ем.

В Кожевниковском районе 
неплохо идут дела по прода
же молока государству . в 
совхозах «Восход», «Елов- 
ский», «Ювалинский», име
ни XXI съезда КПСС. 
Однако в половине хо
зяйств надои значитель
но ниже уровня прошло
го года. Причина — по
здний перевод скота на зим
ний рацион кормления, пло
хое использование пастбищ -

в дневное -время. А в совхо
зе «Заветы Ленина» на Но- 
вопокровской ферме и вовсе 
не собираются пока перево
дить коров на стойловое со
держание, пасут их круглые 
сутки.

Во многих хозяйствах по- 
прежнему низка товарность 
молока. В совхозе «Филимо
новский» Асиновского райо
на, она, например, составля
ет всего 83,5 процента. Ми
наевский, Первопашенский и 
Батуринекий сельские Сове
ты этого района в сентябре 
не занимались закупками 
молока у населения.

Отстают тегульдетцы. 
Особенно неудовлетвори
тельно здесь работают' жи
вотноводы совхоза «Чулым

ский», где надои на 7(00 
граммов . ниже прошлогод
них. Дополнительное скарм
ливание зеленки не органи
зовано на Байгалинской и 
Кицинской фермах.

Исполком . Бакчарокого 
районного Совета на днях 
рассмотрел вопрос о неудов
летворительной работе по 
производству и продаже м<г- 
лока в совхозах «Галкин- 
ский» и «Прогресс». Отме
чены серьезные недостатки 
в зоотехнической работе, в 
кормлении и поении живот
ных, в санитарном состоянии 
ферм.

Подобную озабоченность 
выполнением плана произ
водства и закупок молока 
необходимо проявить во 
всех районах, добиться, что
бы животноводство сегодня 
стало действительно перед
ним краем борьбы за успеш
ное выполнение' плана девя
той пятилетки.

Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О  -  
У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т К т о  в о з м е с т и т  д о л г и ?

Неодинаково могут закон
чить год и пятилетку в це
лом по производству и про
даже молока совхозы Чаин- 
ского района. Одни справ
ляются с планами наверня
ка, другие не очень-то уве
рены в успехе, у третьих 
уже сейчас очевиден срыв. 
Расчеты эти. предваритель
ные, и потому условные: 
очень многое зависит от' се
годняшней работы, от того, 
что покажут последние ито
ги месяца.

Самый крупный в районе 
— совхоз «Коломинский». 
Здесь около двух тысяч ко
ров — почти треть районно
го плана по молоку дают 
фермы этого хозяйства. До
ля немалая, ее влияние на 
общий успех особо замет
ное.

— Пятилетку мы перевы
полним, — говорит дирек
тор Р. Э. Палосон и знако
мит с расчетами. Они обос
нованы. Надои нынче выше 
прошлогодних. Вопреки не
погоде, пополяцются запасы 
кормов.. Есть возможность 
не допустить спада в произ
водстве продукции во вре
мя перевода животных на 
стойловое содержание: скот
ные двбры подготовлены за
годя, по-хозяйски. Мы по
бывали на фермах Коломия- 
ских Грив, Леботера и Че- 
мондаевки, и все они оста
вили приятное впечатление. 
Свежестью побелки сияют 
стены, перегородки и кор
мушки в коровниках. Отла
жены моторы, молокопрово- 
ды, транспортеры. Из оси
новых бревен делаются 
подъездные площадки.

Подготовку к зиме здесь 
. начали весной и потому во 
многом преуспели. Немало 
времени и каждодневных за
бот отдавали важному делу

заведующая фермой В. П. 
Дьякова, механики С. К. Бо
рисов и Р. Г. Зиняер.

' Отрадные, зримые пере
мены, в «Коломи,иском» и за 
последние годы. Производ
ство молока в сравнении с 
предыдущим пятилетием 
возросло. Выше плановой и 
производительность труда.

Большой шаг вперед кол
лективу удалось сделать по
тому, что в корне иной стала 
система ведения молочного 
хозяйства. Осуществлена 
специализация: дойное стадо 
прежде размещалось на ше
сти фермах, потом его скон
центрировали на трех. Со
держание — раздельно-це
ховое. Это позволило более 
широко применить механиза
цию.

В дополнение к плану пя
тилетки совхоз может дать 
некоторую прибавку. Но ее 
цифра может быть разной: и 
50 тонн, и 100, и 150... Все 
зависит от того,' как. смот
реть на резервы. И как ис
пользовать их.

За последние недели рез
ко упали надои в Леботере. 
И неспроста. Ночную пасть
бу прекратили, а подкормку 
как следует ,не наладили. 
Чаще стали: среди пастухов 
случаи прогулов и пьянок.

Не в пример прошлым 
годам, плохо работают нын
че чемондаевцы. Управляю
щий С. В. Демьянов, прав
да, самокритичен: «Если на
вести порядок, то сегодняш
ние надои могут быть на 
полкилограмма выше», — 
говорит он. Самокритич
ность руководителя, увы, 
пока не подкрепляется на
стойчивой организаторской 
работой.

Есть недочеты и на фер
ме Коломинских Грив.

— Вчера привозили зе

ленку, а позавчера совсем 
не было, — рассказывает 
доярка Р. 3. Ханкерманова. 
— И с дисциплиной нелад
но, пастух Гимранов недавно 
пропьянствовал — опять 
стадо недокормили. Бывает, 
отдельные коровы и надоен
ными остаются.

Словом, если и дальше 
так будет продолжаться, то 
со временем не о прибавке 
речь придется вести, а о 
серьезных срывах. Между 
тем, у коломинцев есть воз
можность работать лунше. 
Можно немало сделать «за 
себя и за других». Для это
го требуется взять курс на 
цифры районного задания. 
Но направленности такой 
нет, это стало ясно из бесе
ды с директором, управляю
щими и животноводами.

Отношение к заданию —- 
это ведь и отношение к ре
зервам. Для примера можно 
назвать совхоз «Северный». 
Задание для него тоже 
очень высокое. Но в хозяй
стве не дебатируют: «выпол
ним — не выполним?» Ра
ботают. Суточные показате
ли по надоям молока—поч
ти на два килограмма пре
вышают прошлогодние. В 
течение месяца здесь пасли 
коров на отаве многолетних 
трав, и пастбища за это вре
мя сменили трижды.

— Частая перебазировка 
доильных площадок потре
бовала дополнительных хло
пот, зато отдача бесспорно 
большая, — таково мнение 
директора совхоза «Север
ный» М. Г, Чарного.

В каждом хозяйстве, разу
меется, свои особенности. И 
резервы тоже свои. В совхо
зе «Бундюрсюий» нынче 
применили для молочного 
стада метод стойлово-лагер
ного содержания. Днем ко
ров пасут, ночью содержат

в коровниках, кормят с под
воза. Получалось неплохо. 
Все убедились: такой метод 
вполне себя оправдал. Но в 
последнее время и тут непо
рядок.

Метод может быть ста
рым, новым, новейшим, но 
каким бы он. ни был — ко
ров надо кормить. Истина 
простейшая, но в горячие 
дни осенней страды с него 
перестали считаться. Паст
бища выбиты, время пришло 
отказаться от пастьбы — ве
чером коровы приходят по
луголодные и с жадностью 
набрасываются на овсяную 
зеленку. А в кормушках она 
есть не всегда. И не потому, 
что малы запасы — зеленка 
еще не скошена на сотнях 
гектаров.

—- Позавчера привезли 
мало, не хватило, вчера - 
нисколько не было, сегодня 
вот, поглядите, совсем ма
ленько, — сетует доярка 
Е. Н. Коровина.

— Летом получалось хо
рошо, а последние две неде-' 
ли порядка с подвозкой нет,
— дополняет доярка Е. Д. 
Долбня и делает вывод:
— Сейчас не подкармливать 
надо, а кормить п-о-на- 
стоящему!

Несколько сотен тонн мо
лока недостает бундюрцам 
до пятилетнего плана. С 
этой недостачей смирились 
и уменьшать ее пока не ду
мают.

Или Соловьевская ферма 
совхоза имени Тельмана. 
Картина та же, что и в Бун- 
дюре. Только скот содер
жат не в коровнике, а на от
крытой площадке, в приго
не.

— Днем мы коров пасем, 
на ночь им- надо четыре те
лежки корма, — рассказы
вает пастух . И. Савин. — 
Но вчера не было ни одной.

сегодня одну привезли.
Много продукции потеря

ли в совхозе имени Тельма
на летом. Стадо, в кото
ром более чем 3QQ ко
ров, собирались . разделить 
на два гурта, да так и не 
собрались. Последствия это
го сказываются на пока
зателях и сейчас. Запутан 
учет. Десятки коров «ушли» 
в запуск преждевременно. 
Теперь вот и с кормлением 
перебои. И вдобавок ко все
му зерно на концентраты 
размолото плохо. Откуда же 
быть молоку?

Среди руководителей хо
зяйств, да и в районном уп
равлении,. можно услышать 
успокоительные фразы: «Ра
ботаем не хуже, чем в прош
лом году, даже есть прибав
ка...». ■ ,

Все правильно, прибавка 
есть — свыше 800 тоня. Но 
ее обеспечили в основном 
совхозы «Коломинский» и 
«Усть-Бакчарский». К тому 
же прибавка не покрывает 
долм в производстве моло
ка, они немалые — уже 
объединились в тревожную 
цифру — 1.000 тоня.

«Задание все равно не 
выполним, мешают старые 
долги», —■ примерно так 
рассуждают в совхозах 
«Чаинский», «Бундюрский» 
и имени Тельмана.

Отнестись к долгам мож
но по-разному. Их можно 
уменьшить, но можно и уве
личить. Можно всецело "по
ложиться на выручку сосед
него совхоза или района, но 
можно вспомнить и про свои 
резервы и силы и прина
лечь.

Чаинскими долгами долж
ны быть обеспокоены преж
де всего сами чаигацы.

Г. ЛЮБОВСКИН, 
наш роб. корр. 

Ч аи н ски й  рай он .

-
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ- 27 сентября 1975 года

П Я Т И Л Е Т К Е  -  У Д А Р Н Ы Й  Ф И Н И Ш
В Томске состоялся слет победителей социалистического  

соревнования среди бригад и экипажей объединения «Том- 
леспром», посвященный Д н ю  работника леса. На торжест
венном собрании подведены итоги работы предприятий и 
коллективов с начала года, намечены задачи по выполнению  
социалистических обязательств, принятых в честь XXV съезда 
КПСС. С докладом  «О работе предприятий лесной и дере
вообрабатывающей промыш ленности объединения «Томлес- 
промя по выполнению социалистических обязательств, при
нятых в честь XXV съезда КПСС» выступил главный инженер  
объединения Е. П. Савин.

20 сентября в Томск на 
торжественное. собрание 
съехались передовики со
циалистического соревнова
ния предприятий объедине
ния «ТомлеСпром», Тысячи 
лесорубов боролись за право 
принять в нем участие, со
ревновались под девизом 
«Не выполнив норму — не 
покидай рабочего места». 
«Пропуском» на слет побе
дителей было досрочное вы
полнение заданий девяти 
месяцев. «

И вот в зале Дома офице
ров Мы видим Героя Социа
листического Труда бригади
ра В. С. Наставко из Ингу-

зетского леспромхоза, бри
гадира И. И. Козлова из 
Лайского леспромхоза, бри
гадира Ю. М. Тот-оглы из 
производственного объедине
ния «Каргасоклсс»,' брига
дира на погрузке леса в ва
гоны П. А. Кудйжского из 
Комсомольского леспромхо
за и ДеСяТкй Других прослав
ленных передовиков произ
водства.

В 1975 году предприятия 
объединения «Томлеспром» 
решили реализовать сверх
плановой продукции на мил
лион рублей, • произвести 
дополнительно 20 тысяч 
кубометров деловой древе

сины, создать у лесовоаных 
дорог миллион кубометров 
технологического запаса 
хлыстов, довести выработку 
на трелевочный трактор до 
5.800 кубометров. Намечая 
высокие годовые рубежи, 
труженики леса руководст
вовались программным до
кументом — постановлени
ем ЦК КПСС «Об опыте 
работы Томского, Тюменско
го и Вологодского обкомов 
КПСС по мобилизации кол
лективов предприятий на 
Повышение эффективности 
лесозаготовительного про
изводства».

Самоотверженно трудится 
большинство« работников 
лесной промышленности об
ласти. Но, чтобы успешно 
завершить годовые обяза
тельства и достойно встре
тить съезд партии, предсто
ит еще очень много порабо
тать. Об этом и шла речь на 
торжественном собрании ле
созаготовителей.

На трибуне — директор 
производственного объедине

ния «Каргасоклес» В. Г. 
Андрейчук.

— Наше предприятие, — 
сказал он, — выступило 
инициатором социалистиче
ского соревнования за до
стойную встречу XXV съез
да партии. Коллектив обя
зался выполнить годовой 
план по лесозаготовкам к 
5 декабря и дать дополни
тельно 35 тысяч кубометров 
деловой древесины. Успех 
нам приносят вахтовый ме
тод разработки лесосек, ор
ганизация укрупненных 
бригад и двухсменная рабо
та в лесу.

Герой Социалистического 
Труда В. С. Наставко, бри
гадир Иигузетского лес

промхоза, ,Л. К. Судйев, 
бригадир рамного потока 
Томского ДОКа выразили в 
своих выступлениях озабо
ченность состоянием дел на 
предприятиях объединения, 
предложили конкретные ме
ры по устранению недостат

ков, рассказали об опыте 
работы своих бригад и пред
приятий.

— Соревнуясь в честь 
Дня работника леса, — ска
зал в частности Л. К. Суд- 
нев, — мы досрочно выпол
нили пятилетнее задание. 
Только в 1975 году наш по
ток пять раз занимал класс
ные места в соревновании 
коллективов деревообраба

тывающих предприятий объ
единения. • До конца . года 
сверх плана выпустим еще 
14,5 тысячи кубометров 
пиломатериалов.

Докладчик — главный 
инженер объединения «Том
леспром» Е. П. Савин, все 
выступавшие подчеркивали, 
что рубежи 1975 года и 
первых месяцев десятой пя
тилетки четко определены 
в обязательствах коллекти
вов предприятий, вставших 
на трудовую вахту в честь 
съезда. Сейчас главная зада
ча —сосредоточив внимание

на текущих делах, энергич
нее решать проблемы даль
нейшего развития лесной 
промышленности области.

В заключение состоялось 
вручение наград. Секретарь 
обкома партия А. Г. Мель
ников вручил правительст
венные награды лучшим 
Мастерам объединения
«Томлеспром». Среди на
гражденных орденами Тру

довой славы III степени и 
«Знак Почета» старший ма
стер А. Андрианов из про
изводственного объединения 
«Каргасоклес», А. Гайса- 

нов — мастер Асиновского 
трактороремонтного завода, 

Э. Проден — старший ма
стер Ореховского леспром
хоза и другие.

Более 200 передовикам 
производства были вручены 
ценные подарки.

На собрании,было приня
то приветственное письмо, 
адресованное ЦК КПСС, Со
ветскому правительству, Ге
неральному секретарю ЦК 
партии Л. И. Брежневу. Пе
редовики производства обра
тились ко всем лесозагото
вителям области с призывом 
по-ударному завершить пя
тилетку я достойно встре
тить. XXV съезд КПСС.

В ЕТЕР АН А М -С ТАХА Н О В Ц А М  — 
ВЫСШИЕ НАГРАДЫ РОДИНЫ
25 сентября Председатель 

Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный 
вручил в Кремле ордена и 
медали группе зачинателей ния и мастерство.
: = Г СНОГО ДВЙЖенИЯ • в Н. В. Подгорный стрэнб.

съезда КПСС, воспитывать 
молодежь в духе славных 
стахановских традиций, пе
редавать им свой опыт, зна-

Ордена Ленина и Золотые 
медали «Серп и Молот» вру
чены А. X. Бусыгину, М. В. 
Гнатёнко, Й. И. Гудову, 
П. И. Ковардак, К. Г. Пет
рову, Н. С. Сметанину. Зва
ние Героя Социалистическо
го Труда им просвоено за 
большие заслуги в разви
тии массового социалисти
ческого соревнования, до
стижение высокой произво
дительности труда, много
летнюю деятельность по 
внедрению передовых мето
дов работы в различных от
раслях промышленности и 
сельском хозяйстве и в свя
зи с 40-летием стахановско
го движения,

Ветераны стахановского 
движения горячо поблагода
рили Центральный Комитет

сердеч
но поздравил ветеранов-ста- 
хановцев с высшими награ
дами Родины. Он подчерк
нул, что Коммунистическая 
партия и Советское государ
ство эТими наградами дали 
высокую оценку трудовому 
подвигу зачинателей стаха
новского движения, которое 
за годы пятилеток выросло 
в широкое социалистическое 
соревнование миллионов 
трудящихся, подняло на не
бывалую высоту их инициа
тиву и творческую актив
ность в выполнении плано
вых заданий и социалисти
ческих обязательств.

Трудовая эстафета, под
нятая вами и поддержанная 
партией, сказал Н. В. Под
горный, принята миллиона
ми ваших последователей. 
Освоив и развив ваш опыт,

ПРОБЛЕМЫ ДЕСЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ П Е С О
О Д  Н О Г А М

В нашей стране придается 
большое значение охране 
природных ресурсов. На
глядным выражением этого 
явилось принятие недавно 
сессией ВерховноЛ Совета 
СССР «Основ законодатель
ства Союза ССР и союзных 
республик о недрах» и по
становления «О мерах по 
дальнейшему усилению ох
раны недр й улучшению Ис
пользования полезных Ис
копаемых».

Эти важные 4 документы 
заставляют всех нас серьез
нее и глубже решать Воп
росы, связанные с использо
ванием и сохранением бо
гатств земли. В статье мы 
затрагиваем некоторые Про
блемы изучения .Месторож
дений полезных ископаемых 
и их освоения. Вопросы 
эксплуатации и разведки 
месторождений нефти и га
за, а также подземных вод, 
заслуживают отдельного 
разговора.

На государственном ба
лансе запасов полезных ис
копаемых Томской области 
находится 15 / месторожде
ний песчано-гравийной сме
си, 19 — строительных йес- 
ков, 2 — известняков, 4 — 
строительного камня, 8 — 
тугоплавких глин, 2 — сте
кольных песков, 52 ■— кир
пичного й керамзитового 
сырья и некоторые другие 
месторождения. Использует
ся только малая толика этих 
запасов. В прошлом году, к 
примеру, было извлечено 
около 3,5 миллиона кубо
метров песчано-гравийной 
смеси и 0,5 Миллиона кубо
метров кирнпчпо-к ер аМзито- 
6в1х суглинков.

Означает ли это, что 
строительная индустрия об
ласти хорошо, на многие де
сятки лет, обеспечена сырь
евой базой? И да; И нот. Об
щие перспективы развития 
промышленности строитель
ных материалов достаточно 
высоки, но решение кон
кретных > задач постоянно 
встречается с серьезными 
Трудностями.

Из находящихся на балан
се 104 Месторождений 
строительных материалов 
сейчас используются только. 
39. Еще 31 месторождение 
считается намеченным к 
освоению, хотя судьба неко
торых весьма сомнительна. 
Остальные месторождения 
сегодня интереса не пред
ставляют и должны быть 
‘списаны с баланса. А ведь 
на их разведку были затра
чены значительные средст
ва. Причины отказа от раз
веданных месторождений — 
самые разнообразнее. -От
сутствие ассигнований на 
строительство ■ предприятия

Где же выход? Его ’нужно 
искать в упорядочении те
кущего и перспеЛ явного 

- Планирования, строгой ин
формации о балансе произ
водства и потребления стро
ительных Материалов, в опе
ративном согласовании
Вновь возникающих направ
лений развития хозяйства с 
возможностями сырьевой ба
зы (не на стадий принятия 
решения; И много раньте). 
Необходима генеральная 
схема развития строитель
ной индустрий области; пре
дусматривающая макси
мальное использование ме
стных сырьевых ресурсов.

В последние годы резко 
возросли трудности с предо
ставлением земельных отво
дов под карьеры, хак как на 
разведанных участках Часто 
располагаются сельскохо
зяйственные угодья н лес
ные массивы. В результате 
оказались «замороженны
ми» некоторые месторожде
ний. В том числе такие цен
ные, как Вороновское место
рождение тугоплавких глин, 
на базе которого Планиро
вался керамический комби
нат, призванный обеспечить 
область (и не только ее) де
фицитной продукцией. Ко
нечно, это свидетельствует 
о том, что взят правильный 
курс на сбережение такого 
народного достояния, как 
пахотные земли и. .леса. Но 
в конкретных случаях выбор 
решения должен опреде
ляться строгими экономи
ческими расчетами.

скали худую славу. И это 
часто не способствует поло
жительным ответам на хо
датайства о предоставлении 
новых земельных отводов, 

Почему мы в статье об 
охране недр говорим о ме
сторождениях неиспользуе
мых, «повисших в воздухе»? 
Потому что это «вйсение» 
для Месторождений вовсе 
не безвреДно: они морально 
устаревают, требуют дораз
ведки под новые ГОСТы, 
распахиваются, застраива
ются. Раскорчевана и рас
пахана значительная часть 
площади Еловского место
рождения кирпичных су
глинков, являвшегося солид
ным резервом для покрытия 
сырьевого дефицита пред
приятий г. Томска. Почти 
полностью застроено дачны
ми участками перспективное 
Просекинское месторожде
ние тугоплавких глин. В не
которых случаях застройку 
площади Месторождения

Нои прилегающей площади. 
Еще хуже, когда карьер за
кладывается вообще вне 
контура разведанных запа
сов, иногда на значительном 
удалении от него (Шегар- 
ское месторождение суглин
ков, Моряковскоё — квар
цевых песков, Туганское — 
силикатных песков и jjp.).

По существующим требо
ваниям, закрепленным сей
час и в «Основах законода
тельства о недрах», проек
тирование горнодобывающих 
предприятий производится 
только после утверждения 
запасов и передачи место
рождения промышленности. 
Между Тем известны слу
чаи, когда предприятия 
стройиндустрии планирова
лись, проектировались и да
же строились без подготов
ленной сырьевой базы (Том
ский завод КПД с цехом ке- 
рамзнтобетона, Шегарский

производят... Сами горноДо- комбинат). Это также вызва-
быВающие предприятия. В 
результате такой практики 
сильно сократились и по-

но отсутствием четкого пла
нирования потребностей и 
возможностей строительной

требовали доразведки запа- индустрии.
Учет отработки запасов 

полезных ископаемых ведет
ся на всех месторождениях 
бессистемно; на глаз* или во-

сы БаКчарского месТрроЖ- 
деййя суглинков. Кол па шов- 
скин кирпичный завод, за
крытый из-за недостатка
сырья, мог бы еще лёт дё- обще не ведется. Это объяс- 
с.ять проработать на застрО- няетоя отсутствием или сла- 
енйом и засоренном им мс- бостьго в эксплуатационных 
сторождошии. организациях маркшейдер-

Еслй разведка й освое- ской службы. Контроль за 
ние новых крупных место- правильностью экеялуата- 
рождений строительных ма- цИи месторождений ‘возло- 
териалов часто вырастает в жен на органы гортехнад- 
слОжную, Трудно решаемую зора. Он осуществляется не- 
лрослому, то тем бережнее риодическими наездами ий- 
c. лед уст эксплуатировать их. спёкторов из находящегося 
На практике оказывается в Новосибирске Загпадно-Сй- 

Но нашему мнению, под- совсем по-иному. ЭксИлуата- бирского горного округа 
ход к многообразным про- цйй большинства Месторож- Томская 
блемам, возникающим при дений ведется со значитель- 
развитии строительной ин- ными нарушениями требова- 
дустряп, у Многих олреде- нйй. Главный недостаток — 
ляется стойкий заблуЖдййй- плохо выбирается сырье, 
ем «об общераспространен- Иногда в недрах остается

горнотехническая 
инспекция этого округа огра
ничивает свою деятельность 
другими направлениями.

Серьезное внимание уде-
ности» таких полезных иско
паемых, как песок и глина, 
мол, они всегда под ногами. 
Увы, это далеко не так. Для 
Томской области скорее ха
рактерно невысокое и неста
бильное качество песков и 
суглинков. Поэтому В Зко̂  
номйчески развитых рай-

неиспользованным больше- ляется в «Основах законо
половины его. Как правило, 
месторождения строитель
ных материалов не отраба
тываются На полную разве
данную глубину. Причины 
бывают разными: нет нуж
ных МНрок экскаваторов И 
земснарядов. отсутствуют

онах, вблизи крупных насе- глинолапасиики. увеличн-
ленных пунктов; Месторож
дение строительных Мате
риалов хорошего качества— 
большая ценность. Особенно 
это относится к району Том
ска, в котором стремитель
ный рост строительной ин
дустрии в сочетаний с труд
ностью получения земель
ных отводов под карьеры 
уже привел к сырьевому го
лоду (особенно для кирпич
но-керамзитового производ
ства). Рискнем сказать, что

ваёТСя с . ТлубййОй влаж
ность. Но факт остается — 
запасы сырья теряются без
возвратно. ЭТО ОТНОСИТСЯ; 
найрйМёр, к Эксплуатации 
песчано-гравийных отложе
ний в русле реки Томи Как 
зеМснаряДаМй , (объединение 
«ТоМскстройМатер н а л  ы»), 
так и грейферным способом 
(речное пароходство).

К большим потерям запа-

дательства Союза ССР и со
юзных республик о недрах» 
вопросам геологического 
изучения полезных ископае
мых. В области этим зани
мается Томское геологиче
ское управление, и его дея
тельность также не лишена 
недостатков. Есть случаи 
непродуманного выбора уча
стков земель под разведку 
и ошибки в определении ее 
детальности. Иногда с недо
статочной полнотой соби
рается необходимая инфор
мация, например, по горно
техническим условиям. Не
редко слабо проводится то
пографическая привязка ме
сторождений. Не всегда 
полно оценивается качество

благоприятных участков Ме-местОрОЖденИЙ СТрОйТёЯь-
(чаще всего), установление ных материалов вблизи ТоМ- стороЖдейий, обесцеНиваю- 
экойомической нецелесооб- ска выгоднее разрабатывать, щая оставшуюся часть 
разности этого стройтельст- чем Использовать В СёйьсйоМ запасов. Понятно, чТо рёД- 
ва. отсутствие потребителя хозяйстве. Более того, ко бывают однородными 
на продукцию, изменение острый недостаток сырья 
намечавшейся технологий.,, райо ИЛИ поздно сделает их 
Причины разные, н о » Всё эксплуатацию неизбежной, и 
они должны выясняться ещё. спеНгка приведет’ к болыпе- 
до проведения детальной му ущербу для НЫнеШних

сов Приводит Также вь!бо- сырья И его пригодность для 
рочйая отработка Наиболее разных видов изделии.

все участки. Но бережливый 
хозяин обязан планомерно 
разрабатывать все Место
рождение; не оставляя на 
нем огрехов. I[огонл жё за

Эти недостатки должны 
искореняться на основе бо
лее полного взаимопонима
ния и взаимной требователь
ности геологов и эксплуата
ционников. Трудно вести 
разведку, когда то и дело 
меняется мощность намечен
ного предприятия и номен
клатура предполагаемых из-

■,разведки. Это сберегло бы землепользователей, чем сйК>МййуТйой выгодой, в НО- Делйй. Главное, неизвестно,
trosto rtblft ттП ТТТТ ЪТ ттгмхгхтттхтттх Q ПО- ТТ ОТТТ» /чп» гЧТт пЛлмо п п п Ь л -А - е . ______ ____________ __немалые средства, не затра
чивался бы понапрасну труд 
геологических партий.

Сейчас организации, свя
занные с добычей строи
тельных материалов, прояв
ляют неопределенность, Да
же растерянность по пер
спективным вопросам. Мно
гие из намечавшихся новых

если бы принципиальное ре
шение по этому вопросу бы
ло принято заблаговременно. 
Нужно учесть И то обстоя
тельство, что, в соответст
вий с требованиями закона, 
земли под карьерную эк
сплуатацию изымаются не 
навечно, а на определенный

нечном счете, оборачивается 
большими убытками.

В значительной Мере это 
объясняется тем, что на 
карьерах не проводятся не
обходимые подготовитель
ные работы. Это приводит К 
обводнению участков, поте
ре сырья, Такие «водоемы» 
не поддаются и рекультива-

будет ли вообще использо
ваться Месторождение И ка
кими Методами.

Мы не сомневаемся в 
том, что принятие Закона о 
недрах приведет к улучше
нию обстановки * в горнодо
бывающей промышленности 
области. Для претворения 
его; требований в жизнь ну
жна продуманная, налажен
ная и согласованная работа 
всех организаций, занимаю- 

крова и т. д.). В йоследйие лов И изделий) И Вакчарокое жихся строительными Мате-

срок, После отработки Ме- 
горнодобывающих предприя- порождения необходимо ций, Примерами Выборочной 
тий не построены и Не будут произвести рекультивацию эксплуатации могут служить 
построены в ближайшее его территорий (планировку, Родиоиовское (Томский за- 
время. А дефицит Же строи- возвращение почвенного по- вод строительных_ материа- 
тельных материалов В обла
сти и в отдельных ёе рай
онах не уменьшился. Объе
мы ввоза их из других обла
стей и внутренние перевоз
ки все еще велики. .Значит 
надобность в намеченных 
предприятиях сохранилась.
Возникают также й новые 
задачи, требующие экстрен
ного решения: ЖизйЬ не
стоит На месте,

•• •  ̂ ......• -

годы требование рекультива- .(«Облмежнолхозстрой») ме- 
ции земель уже поставлено сторождения кирпично-ке- 
перед промышленностью Гамзатовых суглинков, Ту-
•стройматериалов, что принв' 
ело и первые, скромные по
ка. результаты. Во всяком 
случае, добытчикам строи
тельных материалов стоит 
подумать над тем, что остав
ленными после себя «лун
ными пейзажами» они сян

ганское месторождение си
ликатных песков («ТоМск- 
промстройматерйалы») и 
ряд других.

Есть немало случаев, ког
да эксплуатация ведется не 
на детально разведанном 
участке, а на менее йЗучен-

риалами. Только в этом слу
чае будет серьезно укрепле
на сырьевая база стройинду
стрии и созданы предпосыл
ки для ее ускоренного раз
вития.

Ю. ЭРВЬЕ, 
главный геолог Томско
го территориального 
Геологического управ

ления.
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Молодые механизаторы колхоза «50 лет Великого Ок
тября» Шегарского района Михаил Феофанов (слева) и 
Александр БайгулОв после демобилизации второй год 
работают в родном хозяйстве. Йо-ударному трудились 
эти трактористы на приготовлении и подвозке зеленой 
массы к агрегату АВМ-0,4, стараясь максимально уплот
нить свой рабочий день.

Фото Е. Лисицына. ■

КПСС. Президиум Верхов- они так же плодотворно тру- 
ного Совета СССР и Совет- Дятся в° всех̂  отраслях на-
ское правительство за высо
кую оценку их деятельно
сти. Они заверили Комму
нистическую партию И Со-

родного хозяйства страны.
' Н. В. Подгорный пожелал 

награжденным крепкого Здо
ровья, личного счастья, но-

ветское государство, лично ВЬ1Х успехов в их трудовой 
Генерального секретаря ПК деятельности.
КПСС товарища Л. И, Вреж- При вручении наград при
пева в том, что и впредь бу- сутствовали секретарь Пре-
дут отдавать все свой силы 
делу дальнейшего разверты
вания социалистического со
ревнования за успешное за
вершение девятой пятилетки дыченко и другие, 
и достойную встречу XXV • (ТАСС).

зидиума Верховного Совета 
СССР М. П. Георгадзе, сек
ретарь ВЦСПС И. М. Вла-

С п р а в о ч н и к  п а р т и й н о го  р а б о тн и к а
В Издательстве полити

ческой литературы вышел в 
свет пятнадцатый выпуск 
«Справочника партийного 
работника». В него включе
ны постановления Пленумов 
ЦК КЙСС, Центрального 
Комитета КПСС, Совета Ми

нистров СССР, законы, Ука
зы Президиума Верховного 
Совета СССР, важнейшие 
постановления ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, принятые с апре
ля 1974 г. по март 1975 г.

(ТАСС).

П Л Е Н У М  П Р А В Л Е Н И Я  
С О Ю З А  П И С А Т Е Л Е Й  С С С Р

25 сентября в Москве со
стоялся пленум правлений 
Союза писателей СССР. Он 
обсудил вопрос о междуна
родных литературных свя
зях Союза писателей СССР 
в свете внешнеполитическо
го курса КПСС. С докладом 
выступил первый секретарь 
правления СП СССР Г. М. 
Маркое.

— Советские пйсателй;— 
сказал докладчик, — испы
тывают глубокое удовлет-

мир и дружбу между наро
дами.

Союз писателей СССР 
стремится развивать между
народные литературные свя
зи в соответствии с курсом 
XXIV съезда КПСС, доби
ваясь сплочения прогрес
сивных зарубежных писате
лей на платформе борьбы 
народов за мир, демократию 
и социализм.

В связи с продолжающим
ся в Чили террором клики

ворение успехами в осуще- Пиночета пленум правления
ствлений внешнеполитиче
ского курса КПСС, резуль
татами совещания в Хель
синки. Мы рады, что в до- 
сТйЖеййяХ Мирной ПОЛИТИКИ 
Советского государства есть 
доля усилий многонацио
нальной советской литерату
ры, которая всегда бьгйа

« пронизана духом активной 
борьбы за Коммунизм; За

СП СССР принял заявле
ние, в котором ■ от имени 
всех советских писателей 
гневно осуждает непрекра- 
щающийся произвол фаши
стской хунты.

Пленум постановил со
звать в июне 1976 года оче
редной шестой съезд писа
телей СССР.

(Корр. ТАСС).

ГЛАВНЫЙ К У РС -ТЕ Х Н И Ч Е С К И Й  ПРОГРЕСС

М АЛАЯ, НЕ ВТОРОСТЕПЕННАЯ
О том,  как на с т р о й к а х  Т о мс к а малая ме х а н и з а ц и я

В капитальном строитель
стве наиболее трудоемкими 

■ являются штукатурные и 
малярные работы. Чтобы 
резко повысить производи
тельность груда, надо на
стойчиво внедрягь передо
вой опыт, использовать но
вые инструменты и приспо
собления.

Какие возможности есть 
для этого в Томском терри
ториальном управлении 
строительства? Механизи
рованным способом, к при
меру, можно наносить ра
створ на стены с общей пло
щадью в 1,8 миллиона квад
ратных метров и затирать 
на площади в 3,8 миллиона 
квадратных метров, а годо
вой план между тем состав,- 
ляет немногим более одного 
миллиона квадратных мет
ров. Значит, есть возмож
ность полностью механизи
ровать отделочные работы. 
В трестах «То.мскпром- 
строй» и «ТомсКжилстрой» 
созданы специализирован
ные отделочные управления, 
организованы участки малой 
механизации. Такая струк
тура производства вполне 
себя оправдала.

Вот как, например, при
меняют малую механизацию 
в бригадах, которыми руко
водят кавалер ордена Лени
на Мария Борисовна Сирот
кина й кавалер ордена Тру
довой славы III степени 
Петр Егорович Вайсбек. 
М. Б. Сироткина постоянно 
следит, чтобы эффективно 
использовались средства ме
ханизации и прогрессивный 
инструмент. Бригада меха
низировала нанесение на- 
брызга и грунта, затирку 
машинками ШЗМ-I. Не слу
чайно дневная выработка на 
рабочего здесь выросла с 
10,6 квадратного метра в

первом году пятилетки до 
20 квадратных метров, что 
выше средней по отрасли в 
полтора раза. На малярных 
работах дневная выработка 
на человека равна 42,2 
квадратного метра, а это 
превышает среднюю по ми
нистерству в два раза.

В тресте «Томскжил- 
строй» отличных показате
лей из года в год добивается 
бригада, возглавляемая 
П. Ё. ВайсбеКОМ. ОНа в ос
новном отделывает кирпич
ные жилые й гражданские 
здания, но,1 кроме этого, ве
дет терразитовую штукатур
ку, Облицовку стен Мрамор
ными плитами. ТоМичи 
убеждаются в добром почер
ке . Мастеров на таких, те
перь уже действующих объ
ектах, Как магазин «Уни
версам» и кинотеатр «Роди
на». За годы девятой пяти
летки выработка в бригаде 
поднялась с 10 квадратных 
Метров до 19,9 квадратного 
метра на человека. Усйёху 
способствовало то, что кол
лектив внедрил карты тру
довых процессов, организо
вал чёткую звеньевую спе
циализацию. Звенья М. С. 
Васина и М. В. МиШкйной 
не раз выступали на кон
курсах по профессии, зани
мая первые места и показы
вая высокую выработку. 
Свой пятилетний план отде
лочники выполнили в нояб
ре 1974 года и сейчас ус
пешно трудятся в счет бу
дущего. Бригада П. Е. Вайс- 
бека признана лучшей 
бригадой штукатуров в Ми
нистерстве строительства 
СССР.

ВыСОКбпройзводиТе л ь н о 
Трудятся также брйгЗдЫ 
А. Ф. Ждановой из УОР-5 
треста «ТоМСкйроМстрой», 
Л. К. Боклаг и Н. Й. Гауе

из домостроительного ком
бината.

В апреле 1974 года в тер
риториальном управлении 
строительства был издан 
прйк&з «О комплексной ме
ханизаций штукатурных, ма
лярных, кровельных и ка
менных работ». В нем под
черкивалась необходимость 
упорядочения Технологий ра
бот, внедрения нормо-ком- 
пЛектов, то есть определен
ного, Набора инструментов И 
приспособлений. Такие нор- 
лю-комплсктк (Но ОДНОМУ) 
были внедрены в тресте 
«ТбМскпрбМстрОй» На шту
катурные работы, в тресте 
«ТомскжилсТрой» и в домо
строительном комбинате на 
малярные работы. Но этого 
мало. Участки малой меха
низации, обеспечив три 
бригады нормо-комплектами, 
дальше этого не Пошлй, а 
главные инженеры трестов и 
управлений не занимаются 
организацией производства 
работ с помощью механизи
рованного инстрз^иента.

Бригады ритмично и про
изводительно трудятся тог
да, когда четко организова
но их движение по объектам 
в течение всего года,- Гра
фики дают возможность 
спланировать работу на ос
нове Технологических карт 
и карт трудовых Процессов, 
подготовить нужные меха
низмы и инструмент. К со
жалению, они часто срыва
ются; а это приводит к не
обоснованным переброскам. 
Вот факты. Нынче лйшь 
четвертая часть бригад нахо
дилась на запланированных 
объектах, потеряно по этой 
причине около 1.000 челове
ко-дней. Естественно, это 
отрицательно сказалось На 
использовании техники. Она 
простаивает на объектах, а

работы ведутся вручную. 
Так, в тресте «ТомскЖйЯ» 
строй» удельный вес ручно
го труда на штукатурных 
работах составляет. 53,8 
процента, на малярных — 
82,5 процента, в тресте 
«Томскпромстрой» — соот
ветственно 82,5 и 89 про
центов.

У тех, кто вооружен ма
лой техникой, часто . нет 
практических навыков в ра
боте. Представьте себе шту
катура, ведущего сопловэ- 
нйе. Раствор бьет из шлан
га, как из брандспойта, в .ре
зультате о>н отскакивает от 
стены. Вот и получается: 
пятая часть раствора в де
ле, а остальная—на полу. 
Шланги тянутся, порой, на. 
восемьдесят — сто метров, 
так как часто нет металличе
ских стояков. Оседая, песок 
забивает шланги, рвет их. 
Бывает и так. В «интересах» 
производства на один объ
ект собирают несколько 
бригад, а штукатурная 
станция в единственном чис
ле. Одна бригада штукату
рит, остальные ждут очере
ди или работают вручную. 
Подобная организация труда 
не способствует росту про
изводительности, тём болей 
— Полному использованию 
механизмов.

Механизация трудоемких 
операций, хотя и титулуется 
малой, далеко не второсте
пенна в арсенале .строитель
ного производства и поэтому 
нуждается в большом вни
мании всей инженерной 
службы.

И. ТРУШКОВ, 
начальник лаборатории 
НОТ нормативно-иссле
довательской станции 
Томского территориаль
ного управления строи

тельства.
V-
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«Союз»-«Аполло н»: 
слово о Ленинграде

ЛЕНИНГРАД, 25 сентяб
ря. (Спец. корр. ТАСС 
П. Булушев, Н. Железнов). 
Сегодня из Ленинграда в 
Киев вылетели американ
ские астронавты и советские 
космонавты, совершающие 
поездку по Советскому Сою
зу.

— Это моя вторая встре- 
* ча со славным городом на 

Неве, — ' сказал, покидая 
Ленинград, командир «Апол
лона» Томас Стаффорд, — 
и прошлое, и сегодняшний 
день связаны здесь воедино 
талантом русского народа. 
Мы имели возможность 
встретиться в Ленинграде 
с мастерами своего дела. . В 
этом убедило нас и состояв
шееся знакомство с фили
гранной работой приборо
строителей, и встреча с 
уникальными произведения
ми умельцев прошлого.

Впечатления Дональда

Слейтона, для которого вто
рая мировая война стала не
забываемой страницей лич
ной биографий, неразрывно 
связались с боевой истори
ей города-героя.

— Я восхищен мужест
вом ленинградцев, победив
ших после 900 дней гитле
ровской блокады, — сказал 
он. — При въезде в Ленин
град мы увидели памятник, 
который рассказывает об 
этом беспримерном подвиге, 
и вместе с советскими кос
монавтами положили цветы, 
к бронзовому изваянию ге
роев. Это был незабываемо 
волнующий момент,

— Беседуя с . ленинград
цами, — продолжал Слей
тон, — мы увидели не толь
ко их преклонение перед па
мятью тех, кто отдал жизнь 
за свободу й мир, но и ре
шимость не допустить воен
ных ужасов в будущем, Ра

ди . этого И Мы вместе с со
ветскими космонавтами ра
ботали на орбите,

—- Прекрасен город, пре
красны его жители, велико
лепен их труд, — сказал 
Вэнс Бранд. — С нашими 
советскими друзьями По по
лету — Алексеем Леоновым 
и Валерием Кубасовым — 
мы знакомы около трех лет. 
Для нас, американцев, они 
всегда были «типичными 
русскими»: отзывчивыми,
добрыми, целеустремленны
ми. Наша встреча с ленин
градскими рабочими убедила 
в том, что мы не ошиблись 
— таковы все советские лю
ди.

Сегодня, 'перед отъездом, 
американские астронавты и 
советские космонавты с се
мьями совершили экскур
сию в Пушкин и Павловок, 
излюбленные места отдыха 
ленинградцев.

Е СТЬ у нас граждане, 
которые мечут гро- 
мы-молййй, не за

думываясь: кто же, соб
ственно, виновен в дан
ном случае. ЧТо им прием
ные дни и часы, если у них 
свое срочное дело?! Они пе
решагивают через секре
тарш. а там, где секретарш 
нет, лезут прямиком в ка
бинеты, не интересуясь со
вершенно: туда ли они ле
зут.

— Жить дальше невоз
можно, н'е найду нигде спра
ведливости,— Начинает та- ■ 

■ кой. гражданин.
— ЧТо служилось у вас?
— Пока ничего, но скоро

свои бумаги той же симпа
тичной девушке. Она сразу 
увидела, что юноша не был 
в домоуправлении, и бумаги 
не взяла.

— Это хождение по му
кам, — так оценил Влади
мир свой визиты в районную 
милицию.' — Никак не про
писаться.

И добавил, что эта девуш
ка отправит его скоро в 
сумасшедший дом. А ойа все 
же добилась, чтобы юноша 
сходил в домоуправление и 
поставил нужную печать. 
Восемь дней Владимир «хо
дил по мукам», которых 
могло и не быть, если бы он 
потратил, даже не обращаясь

БЮ РОКРА
Т О М  АНИЯ
ФЕЛЬЕТОН

случится... Верхний сосед 
" заслоняет своим бельем мой 

балкон.
— Да вы хоть с ним гово

рили?
— О чем мне с ним го

ворить?! Вы призовите его к 
порядку.

Гражданину вежливо ука
зывают на дверь. Он уходит 
оскорбленный, ЗайвЛяя:

— Так я й знал. Обюро
кратились. Придется писать 
в Москву.

К сожалению, редкие ру
ководители наши умеют по
казать на дВерь. Они терпе
ливо выслушивают посетите
лей о туалете, который надо 

/ побелить, о помейной яме, 
которую надо закрыть, о ска
меечке около дома, которую 
надо сколотить и о миллионе 
всех прочих проблем, выте
кающих из рассуЖдейия: 
«Вокруг меня беспорядок, и 
кто-то отвечает за это». Но 
кто?

20-летний юноша приехал 
в ТомЬк, чтобы учиться и 
жить, но как Жить без 
прописки? Пошел он в пас
портное отделение Советско
го ' РОВД, заполнил бланка 
и встал в очередь. «Белень- 

• кая симпатичная девушка 
посмотрела бланки и сказа
ла, ЧТО сйачала надо встать 
на учет в военкомате»... Да
же из письма . этого юноши 
видно, как любезна была с 
ним Паспортистка. Она не 
только разъяснила, куда и 
когда прийти, но и написала 
на одном бланке дату и ча
сы прописки.

Но то Ли Владимир за
смотрелся на симпатичную 
девушку, ,то ли у него в го
лове были другие соображе
ний; по запомййЯ он далеко 
не все.

В -военкомат молодой Че
ловек сходил, а что дальше?

V  Дата на бланке вдруг почу- 
' дилась ему номером каби

нета, и'рано утром он побе
жал занимать очередь. Луч
ший детектив города не 
сможет обнаружить очереди 
в кабинет 14, где происходят 
дознания по мелким кра
жам. Владимир. Такую оче
редь нашел. простоял и 
ушел, взволнованный «бюро
кратическим сюрпризом»,—. 
его не приняли.

На другой день он решил, 
что ему больше не укажут 
на дверь, он добьется своего. 
Начальник милиции, подпи
сав разрешение на прописку, 
был удивлен, когда Влади
мир стал требовать от него 
поставить и печать. Если бы 
молодой человек сказал: 
«Помогите, забыл, какую̂  
печать надо поставить где-' 
то тут, на бланках», но, нет, 
он стал требовать печать от 
начальника милиции.

— Мою подпись в па
спортном отделении узнают 
и без Печати, — усльпцал он 
и решил, что никаких печа
тей вообще не нужно.

14-го числа он принес

к девушке, минут пятнадцать 
На изучение «наглядных по
собий», висящих на стенах в 
паепор^ноМ'ютдеЛейии.

—• • Он мог прописаться 
максимум за три дня, — 
оценила его хождения стар
ший инспектор РОВД Вален
тина Сухушина.

Возможно, и это боль
шой срок, возможно, лучше 
было бы, когда граждане 
сдавали бы паспорта и не 
знали бы больше никаких за
бот, кроме получения их об
ратно. Но, вероятно, ни 
паспортистка, ни начальник 
паспортного отделения, ни 
начальник районной мили
ции не могут изменить обще
союзные. правила прописки, 
общепринятый яорядбк ра
боты.

Но что некоторым товари
щам порядок? На моих гла
зах две девушки рвали за
пертую дверь, приговаривая: 
«Не желают работать, по ма
газинам ходят». А_ такие ate 
девушки сидели внутри, об
ложившись грудами доку
ментов, — в неприеМнЫё ча
сы у паспортисток работы 
еще 'больше.

Во время приёма «избуш
ка трещит», как говорят; в 
Советском РОВД. В конце 
приема, в 8 вечера, хоть 
конную милиций) вызывай. 
И слово «бюрократы» Тут 
самое нежное. Не . знают 
граждане, Что для Их удоб
ства тут давно ликвидирова
на пятидневка, что не раз 
здесь обсуждали, как уско
рить дело. В этом деревян
ном домё нбт Мягких диванов 
и кресел, нет мелодичной 
музыки и шампанского, но 
есТь все необходимое, чтобы 
люди не тыкались по каби
нетам, МоГлй быстро и само
стоятельно узнаТь, ЧТо Нуж
но для прописки или Выпис
ки. УВЫ, тыкаются, стоят без 
толку в бЧередях.

Того же Владимира про
писали, нарушив санитарную 
норму, учйТЫВая, что он 

, приехал к родственникам, ! 
приехал учиться. А он не 
пожелал ничего учитывать, 
зайутал себя й работников 
отделения.

С таким же гордо незави
симым видом появляются 
здесь граждане, потерявшие 
паспорта. Все они заявляют, 
что украли у них докумен
ты. Советскому району и 
двух лет нет, а украли уже 
тысячу (!) паспортов. Пря
мо толпы воров, специализи
рующихся на паспортах, бро
дят по району; Й боже упаси 
без реверансов сказать граж
данину, потерявшему удосто
верение гражданства, что 
ему надо подождать, что се
годня по. расписанию идет 
прописка приехавших в го
род. «Никакого порядка 
нет», — возмущается расТе- 
ряХа, не сумевший Сберечь 
свой главный документ.

Трещит дом паспортного 
отделения,' но сделай его из

Прием Я. К а д а р о м  
с о в е т с к о й  д е л е г а ц и и

В с т р е ч и  в  Н ь ю - Й о р к е

НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября. 
(ТАСС). Член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко принял здесь вче
ра министра иностранных 
дел Япония К. Миядзаву. 
Состоялся обмен мнениями 
по некоторым вопросам со
ветско-японских отношений.

А. А. ГроМыко Также при
нял министра иностранных 
дел Финляндии О. Маттила. 
Министры обмейЯлйсь мне
ниями по вопросам советско- 
финляндских отношений и 
обсудили некоторые между
народные проблемы, в том 
числе связанные с работой 
XXX сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. .

О. Маттила информиро

вал А. А. Громыко о пере
даче им в ООН в качестве 
представителя страны — Ор
ганизатора завершающего 
этапа Совещания по безопас
ности и сотрудничеству ' в 
Европе официального текста 
Заключительного акта этого 
совещания. В ходе беседы 
А. А. Громыко высказал вы
сокую оценку деятельности 
финской стороны по обеспе
чению работы общеевропей
ского совещания.

В тот Же дйнв А. А. Гро* 
мыко принял министра 
иностранных дел Перу Ми
геля Анхеля де ла Флора. 
На беседе, проходившей в 
дружественной, обстановке, 
обсуждались вопросы совет
ско-перуанских отношений.

а также некоторые междуна
родные проблемы, представ
ляющие взаимный интерес.

Вчера А. А. Громыко 
встретился с министром 
иностранных дел и по делам 
содружества наций Велико
британии Дж. Каллагэном. 
В ходе беседы состоялся об
мен мнениями по вопросам 
советско-английских отноше
ний, а также по широкому 
кругу международных про
блем, включая вопросы те
кущей сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. •

А. А. Громыко принял 
министра иностранных дел 
Нидерландов Ван дер Стула 
И имел с ним беседу по во
просам, представляющим 
взаимный интерес.

БУДАПЕШТ, 25 сентяб
ря. (ТАСС). Первый секре
тарь- ЦК ВСРП Я. Кадар 
принял сегодня находящую
ся здесь с официальным 
дружеским визитом делега
цию Верховного Совета 
СССР во главе с кандида
том в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первым секрета

рем ЦК Компартии Белорус
сии П. М. Машеровым,

На беседе, проходившей 
в сердечной, дружеской ат
мосфере, присутствовали 
член Политбюро ПК ВСРП, 
Председатель Государствен
ного собрания ВНР А, Апро, 
секретарь ПК ВСРП А. Де- 
неш, а также посол СССР в 
ВНР В. Я. Павлов,-

СОВЕЩАНИЕ
М И Н И С Т Р О В
К У Л Ь Т У Р Ы

БУХАРЕСТ, 26 сентября. 
(ТАСС). В период с 23 по 
25 сентября в Бухаресте 
проходило совещание мини
стров культуры социалисти
ческих стран. От Советского 
Союза в совещании участво
вала делегация во главе с 
кандидатом в члены Полит
бюро ПК КПСС, министром 
культуры СССР П. Н. Де- 
мичевым.

Были обсуждены вопро

сы, связанные с ростом зна
чения культуры в социали
стической воспитании, кон
кретные задачи дальнейше
го углубления культурного 
сотрудничества братских 
стран, расширения культур
ных обменов с другими 
странами.

Обсуждалась также про
блема оказания разносторон
ней поддержки вьетнамскому 
народу в _ культурном раз
витии страны.

На совещании принят до
кумент. в котором намечены 
меры по расширению куль
турного сотрудничества меж
ду социалистическими стра
нами.

На XXX сессии Генеральной Ассамблеи ООН
железобетона — девушки 
будут работать такие Же, 
как сейчас. Может быть, со 
временем поставят автома
ты. Сейчас их сломали бы 
быстро, тыкая все кнопки 
без знакомства с правилами 
пользования.
' После Советского РОВД 

попал я в больницу водного 
транспорта. Вполне здоро
вый, и потому сказал глав
врачу:

— Прочтите это письмо, 
кое-что там, наверное, сгоря
ча и необдуманно написано.

Письмо уже не казалось 
хорошо аргументированным 
после знакомства с «мука
ми» молодого человека в 
паспортном отделении. Оно 
называлось «Бюрократ в бе
лом халате». Ветеран вой
ны й Труда писал о возмути
тельном обращении с его 
бюллетенем, который не мо
гут оплатить целых полтора 
месяца.

— Знаете, я не видел это
го бюллетеня, — сказал 
главврач Н. Т. Подкопаев.— 
И я Тоже участник войны и 
ветеран Труда. Мы пытаем
ся навести Порядок в оформ
лении больничных листов. 
Речники не Могут лечиться 
только у нас. Привозят бюл
летени даже из других обла
стей. В последнее время, рез
ко увеличилась , заболевае
мость, и мы решили проана
лизировать, в чем дело. Я 
попросил портовый комитет 
профсоюза показывать мне 
эти документы.

И Николай Тимофеевич 
увидел довольно странную 
картину, «Воспаление лег
ких,- Лечение домашнее», 
«Фурункул. Освобождение с 
1 мая по 1 июля»... Встре
чались диагнозы весьма ори
гинальные даже для тех, кто 
в'медицине ничего не пони
мает. Особенно Подкопаеву 
запомнился вот такой: «Об
лысение». И, конечно, дава
лось освобождение от рабо
ты по: этой причине.

Сначала главврач потре
бовал, чтобы ни одйн бюлле
тень без его ведбма не опла
чивался, чтобы Людей с по
добными медицинскими до
кументами присылали к не
му. Но как эТо сделать, если 
больные рассеяны по всей 
томской Оби и ее Притокам? 
Остановился он на том, что 
пусть приносят их из порто
вого комитета, объединяю
щего всех речников. Но у 
профсоюзных работников 
волнений из-за роста забо
леваемости не было. Подко
паев сейчас выделил специ
ально одного врача, чтобы 
тот -два раза в месяц ездил 
в портовый комитет.

Бюллетень мастера реч
ной пристани в Кривоше- 
инском районе, как выясни
лось, лежал в этом комите
те длительное время, а во
все не у главврача. И автор 
письма Г. С. Лушциков, мяг
ко говоря, ошибся в оценке 
действий Н. Т. Подкопаева.

Побольше бы нам подоб
ных «бюрократов», которые 
наводят порядок и хотят 
призвать к порядку далеко 
не простых, граждан. А те 
научились собственную не
расторопность выдавать за 
хождения по мукам и не 
научились отлипать равно
душие от заинтересованно
сти, Они желают, не вникая 
в суть дела, преуспеть в нем 
и не желают самостоятель
но разобраться во всем до 
конца, Получается, что лег
че вдарить в колокол или 
свой колокольчик, громо
гласно объявляя о бюрокра
тизме и несправедливости, 
чем объясниться с соседом. 
Для некоторых легче напи
сать в Москву, чем Подняты 
ся этажом выше и найти 
нужную дверь. Излечима ли 
бюрократомания? К сожале
нию, специалистов не имеет
ся. И снова лезут граждане 
во всякие кабинеты, и снова: 
«Мухи одолели, где найти 
справедливость?», — слы
шится там, где не изобрета
ют и не продают средств 
борьбы с мухами..,

В. ЛАВРОВ.

НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября. 
(Спец. корр. ТАСС). Новые 
советские внешнеполитиче
ские инициативы, направ
ленные на дополнение поли
тической разрядки разряд
кой военной, на обуздание 
гонки вооружений и разору
жение,—в центре внимания 
участников XXX сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН. 
Они расцениваются как 
важный вклад в дело упро
чения мира.

Германская Демократиче
ская Республика, заявил ми
нистр иностранных дел ГДР 
О. Фишер, приветствует вне
сенное Советским Союзом 
предложение о заключении 
договора о полном и всеоб
щем запрещении испытаний 
ядерного оружия. Не мень
шее значение имеет и другое 
советское предложение — 
запретить разработку и про
изводство новых видов. ору
жия массового уничтожения 
и новых систем такого ору
дия. Представленный Со
ветским Союзом проект со

ответствующего соглашения 
— хорошая основа для 
справедливого решения этой 
важной, проблемы, указал 
министр.

О. Фишер подчеркнул, 
ЧТО ГДР, последовательно 
проводящая политику мира, 
активно выступает за ско
рейший созыв Всемирной 
конференции по разоруже
нию.

Поддержав новую инициа
тиву СССР, направленную 
на обеспечение полного и 
всеобщего запрещения испы
таний ядерного оружия, за
меститель министра иност
ранных дел Афганистана 
С. В. Абдулла выразил на
дежду, что такой договор бу
дет заключен уже в ближай
шем будущем. Он высказал
ся также за быстрейший со
зыв Всемирной конференции 
по разоружению. Афгани
стан, продолжал С. В. Аб
дулла, приветствует процесс 
разрядки международной 
напряженности, ярким сви
детельством которого яви

лось Совещание по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе. По мнению афган
ского правительства, ска
зал он, разрядка должна 
распространиться и на дру
гие районы мира, включая 
азиатский континент.

Ирак горячо поддержива
ет предложение Советского 
Союза прекратить все ядер- 
ные испытания, рассматри
вая эту инициативу как зна
чительный вклад в укрепле
ние усилий по нераспростра
нению ядерного оружия, в 
создание климата, благопри
ятного для достижения все
общего и Полного разору
жения, заявил министр 
иностранных дел Ирака 
С. Хаммади.

Представитель Ирака вы
сказался далее за скорей
шее разрешение Палестин
ского вопроса. Поддерживае
мый извне Израиль, заявил 
он, по-преЖнему оккупирует 
арабские территории, про
должает политику экспан
сии. Министр призвал При

менить в отношении Израи
ля предусмотренные Уста
вом ООН санкции за систе
матическое невыполнение 
резолюций Совета Безопас
ности и Генеральной Ассам
блеи.

Совещание по безопасно
сти и сотрудничеству в Ев
ропе подтвердило волю на
родов к разрядке и сотруд
ничеству между Востоком и 
Западом, заявил в своем вы
ступлении заместитель фе
дерального канцлера и ми
нистр иностранных дел ФРГ 
Г.-Д. Геншер. По мнению 
ФРГ, сказал он, для даль
нейшего упрочения Процес
сов разрядки в Европе и за 
ее пределами, для сохране
ния всеобщего мира большое 
значение имеет настойчивая 
политика сокращения воору
жений, предотвращения рас
пространения ядерного ору
жия.

Ю. КОРНИЛОВ,
В. МАТЯШ, 

г. ШИШКИН.

НЬЮ-ЙОРК, 25 сентябри. 
(ТАСС). Здесь в здании 
ООН состоялась торжествен
ная церемония, посвящен
ная 30-й годовщине созда
ния Организации Объединен
ных Наций.

В своих приветств'ёййых' 
выступлениях генеральный 
секретарь ООН К. Вальд
хайм и председатель XXX 
юбилейной сессии Генераль
ной Ассамблеи Г. Торн под
черкнули, что за тридцать

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н А Я  Ц Е Р Е М О Н И Я
лет ' существования ООН 
внесла и проделжает вно
сить: полезный вклад в дело 
укрепления мира и обеспе
чения международной безо
пасности. За этот период, 
оТметил, в частности, 
К. Вальдхайм, мир стал сви
детелем огромных пйзйТвВ- 
ных изменений, и прежде 
всего рождения новых неза

висимых государств, сорб- 
сивших иго колониального 
угнетения.

■ Вместе с тем, указал да
лее К. Вальдхайм, и сегодня 
остаются актуальными такие 
основные задачи ООН, как 
поддержание мира и устра
нение очагов напряженно
сти. Долг ООН, сказал гене
ральный секретарь, изба

вить грядущие поколения от 
угрозы войны и обеспечить 
социальный прогресс и эко
номическое развитие наро
дов.

К. Вальдхайм выразил 
убеждение в том, что ООН в 
соответствий с принципами 
ее Устйва внесет новый 
вклад в укрепление мира на 
планете.

В С Т Р Е Ч И  
К О М М У Н И С Т О В  С 
Т Р У Д Я Щ И М И С Я

ПАРИЖ, 25 сентября. 
(ТАСС). Встреча руководи
телей Французской комму
нистической партии с пред
ставителями трудящихся 
Парижа состоялась в столич
ном зале «Мютюалите». В 
ней приняли участие Гене
ральный секретарь ФКП 
Ж. Марше, член Политбюро, 
секретарь ЦК ФКП П. Ло
ран, член Политбюро ФКП 
М. Венсан, секретарь Па
рижской федерации ком
партии А. Физбэн.

Выступая перед собрав
шимися. Ж. Марше подчерк
нул, что Франция пережива
ет тяжелый экономический 
кризис. Армия безработных 
насчитывает 1.200 тысяч че
ловек, н то время как еще 
40О тысяч трудящихся об
речены на частичную безра
ботицу. Инфляция, стреми
тельный рост стоимости 
жизни, отметил Ж. Марше, 
обрекают миллионы фран
цузских семей на нищету.

Растущее недовольство 
трудящихся ведет к расши- я 
рению борьбы против безра
ботицы. за улучшение усло
вий труда, повышение жиз
ненного уровня. Коммуни
сты полностью поддержива
ют эту борьбу заявил Гене
ральный секретарь ФКП. Он 
подчеркнул, что только пре
творение в жизнь совмест
ной программы левых сил 
позволит провести глубокие 
демократические преобразо
вания, преодолеть стоящие 
перёд страной трудности.

Г О А  Ж Е Н Ш .И Н Ы

Жен щ и н ы
ОСВОБОЖДЕННОГО

ВЬЕТНАМА
Буй Тхи Нга — предсе

датель сайгонского комитета 
Союз& женщин. С 1944 года 
вместе с мужем, ныне Пред
седателем ВРП РЮВ, Хюинь 
Тань Фатом, Она принимала 
участие в борьбе за осво
бождение страны, не раз 
оказывалась в тюрьмах и 
концлагерях.

Фото А. Минеева. 
(Фотохроника ТАСС).

С Е А Т О  П О Д П И С Ы В А Е Т  
С В О Й  Н Е К Р О Л О Г

НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября. 
(ТАСС). Агрессивный воен
ный блок СЕАТО официаль
но объявил о том, чТо он 
прекращает свое существо
вание. На Состоявшемся 
зде<й> заседании совета 
СЕАТО министры иностран
ных дел шести стран-чле
нов (Англия, США, Австра
лия, Новая Зелавдия, Фи
липпины и Тайланд) приня
ли решение, цак говорится в 
официальном коммюнике, 
«дать соответствующие ин-' 
струкций генеральному се
кретарю организации подго
товить детальный плаН рос
пуска». Как. сообщается,

этот процесс может зашять 
около двух лет.

В этом документе, прозву
чавшем как некролог 
СЕАТО, принятое решение 
мотивируется составленны
ми в неопределенных выра
жениях декларациями о «но
вой ситуации» и «изменив
шихся обстоятельствах» в 
Юго-Восточной Азии. Под 

этим имеется в виду, отмеча
ет агентство Асоошиэйтед 
Пресс, «падение поддержи
ваемых Соединенными Шта
тами режимов в Индокитае 
и ясно выраженное намере
ние Филиппин и Таиланда 
Следовать политике разряд
ки, а не конфронтаций

эре- gj
«да и

f j

С П О Р Т

Б Е Р Е Т

С перйых же минут встре
чи гости стали атаковать 
большим-й силами по 7—8 
человек. Потеряв мяч, все 
откатывались к своим воро
там, организуя двойную, а 
то и тройную линию оборо
ны. Но равная игра продол
жалась недолго. С каждой

« Т О Р П Е Д О »
Р Е В А Н Ш

После длительной бесслав
ной поездки по городам Ка
захстана торпедовцы в оче
редном календарном матче 
встретились на своем поле с 
командой «Горняк» из Ни
кольского Дж сяк ас га-нс ко! г

области. Обе команды — со
седи в турнирной таблице. У 
них всего по 24 очка.

Болельщики, собравшиеся 
на трибунах стадиона 
«Труд», вдруг увидели быв
шего старшего тренера 
«Торпедо» А. Т. Ченцова, 
дающего игровую установ
ку казахстанским 'футболи
стам. Сегодня оц — -ofliiH из 
тренеров команды «Гор
няк», и его хорошее знание 
соперника в какой-то степе
ни наложило свой отпечаток 
на игру.

минутой торпедовцы нара
щивали темп, причем атако
вали почти всей командой. 
Иной раз на штрафной пло
щадке гостей скапливались 
почти все игроки обеих 
команд. В такой вбт сутоло
ке у ворот гостей и был за
бит первый гол. Защитники 
выбили мяч, и А. Огирчук 
сильно пробил по воротам. 
Мяч стукнулся о землю пе
ред вратарем и оказался в 
сетке.

Такое начало никак не 
устраивало гостей. «Все 
вперед! Бейте с дальней ди
станции!» — раздавалось 
со скамеечки запасных ка
захстанских футболистов. 
Причем, такие установки 
тренеров «Горняка» были на 
протяжении всего матча.

Судья был вынужден строго 
предупредить руководство 
команды о недопустимом 
вмешательстве в ход матча.

Одна из быстрых контр
атак принесла гостям успех.' 
Левый крайний гостей Юрий 
Вандышев быстро прошел 
по полю, обыграл двух за
щитников и сильно пробил. 
Мяч, ударившись о даль
нюю от вратаря штангу, 
вкатился в ворота.

Во второй половине 
встречи томичи взвинтили и 
до того быстрый Темп. То и 
дело бьют по воротам 
В. Куц, Ю. Соколов, В. Па- 
шинин. Наконец, В. Пашков- 
ский, заметив рывок В. Па- 
шинина по центру, сильно и 
точно переводит ему мяч. 
Пашинин опережает трех за
щитников и прорывается к 
воротам. Его сбивают недо
зволенным приемом. Один
надцатиметровый штрафной 
удар . точно реализовал 
В. Верещак.

А третий мяч торпедовцы 
забили За 15 минут До кон
ца. В. Пашинин, обыграв 
подряд Трех Защитников, 
забил гол.

Итак, торпедовцы взяли 
реванш за поражение в пер
вом круге. Очередную встре
чу* наши земляки проведут 
29 сентября. Их соперника
ми будут одноклубники Из 
Целинограда.

Г. ГЕННАДИИ.

« СИБИРЬ»—НА ЧЕТВЕРГОМ МЕСТЕ
Три матча чемпионата 

страны по хоккею проходили 
25 сентября.
, В Новосибирске недавно 
возвратившаяся в высшую 
лигу «Сибирь» нанесла вто
рое поражение подряд вице
чемпиону страны — «Кры
льям Советов» — 6:i (2:0,
1:1, 3:0).

В предыдущих встречах с 
именитыми , столичными 
командами ЦСКА и «Спар
таком» сибиряки отбирали 
у гостей по два очка, а у 
«Крылышек» забрали все 
четыре.

Счет открыл Капкайкин, 
когда хозяева играли в 
меньшинстве. Затем С. Кал
ганов, обыграв вратаря мо
сквичей Куликова, забил 
второй гол. Единственную 
ответную шайбу Климов 
провел в середине второго 
периода. Однако в дальней
шем успех вновь сопутство
вал только сибирякам*. 
Еще четыре гола заби
ли Капкайкин, Барабанов, 
Небольсин й Яковлев.

С восемью очками «Си
бирь» вышла йа четвертое 
место.

Первую Победу в чемпио
нате одержал челябинский 
«Трактор», выигравший Пов

торный матч у одного из ли
деров первенства — москов
ского «Динамо» — 5:3 (2:0, 
1:1, 2:2). У уральцев отлич
но сыграл нападающий Кар- 
Таев, Много раз выручал 
Партнеров вратарь Гераси
мов. Динамовцы шесть раз 
играли в численном боль
шинстве, но лишь однажды 
сумели использовать это 
преимущество.

Голы забили: у «Тракто
ра» — Картаев — 2, Боро
дулин, Егоркин и П. Приро- 
дин; у «Динамо» — Маль
цев — 2 и Алексеенко.

Лишь третья московская 
команда, выступавшая в 
этот день на выезде, — 
«Спартак», одержала побе
ду. Спартаковцы переиграли 
в Ленинграде местных ар
мейцев — 8:5 (4:2, 1:3, 3:0). 
Решающего преимущества 
гости добйлись в заключи
тельной двадцатиминутке.

Шайбы забросили: у
«Спартака» — Якушев, 
Ляпкин и Рудаков — по 2, 
Федиц и Костылев: у СКА
•— Кудияш — 2, С. Солоду
хин, ЧучИн и П. Андреев.

Теперь у трех московских 
команд — ЦСКА, «Динамо» 
и «Спартака» — по 11 оч
ков. (ТАСС).
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Встречаем и провожаем §

НАГРАДЫ МИНИСТЕРСТВА
В канун Дня машиностроителя на завод 

«Сибэлектромотор» пришла приятная весть. 16 
рабочих завода награждены почетными грамо
тами Министерства электротехнической промыш 
ленности и -значками «Отличник социалистиче
ского соревнования Министерства электротехни
ческой промышленности». В числе награжден
ных обмотчицы Л. Тригеня, Р. Ш тро, Л. Кока, то
кари В. Еремин, Н. Брюхович, В. Буханченжо и 
другие.

Н. САГАН.

Практиканты Апшерона
Не первый год на знаменитых нефтепромыс

лах Апш ерона в Азербайджане проходят про
изводственную практику студенты Томского по
литехнического института. В нынешнем году 
марш рут томских студентов вновь пролег в 
«нефтяную академию» страны. На этот раз они 
овладевали основами нефтепромыслового дела 
в одном из лучших нефтегазодобывающих уп
равлений объединения «Азнефть» —  в НГДУ 
«Азизбеков нефть».

В течение месяца студенты пополняли свои 
знания, подкрепляя их практически в области 
энергоснабжения, газлифтной добычи нефти, 
одновременно — раздельной эксплуатации пла
стов, подробно знакомились с деятельностью, 
различных служб НГДУ.

В. САРКИСОВ.

Геометрический сборник
Издательство госуниверситета выпустило в 

свет под редакцией Р. Н. Щ ербакова «Геометри
ческий  сборник», содержащ ий работы, которы е  
обсуждались на геометрическом  семинаре име
ни известного математика Н. Г. Туганова при ка 
ф едре геометрии Томского университета.

Новые статьи посвящены проективной, аф
финной и центроаф финной геометрии, простран
ствам различных размерностей, а также неко 
торы м вопросам истории математики.

С борник предназначен для научных работни- 
ков-гоометров, математиков других специаль- i 
ностей и механиков. Кром е  того он представит 
интерес для студентов и аспирантов соответст
вующ их специальностей.

Л. ГАВРИЛОВА.

Перед большим новосельем
Подготовлены к сдаче две крупнопанельных  

жилых дома в пятом м икрорайоне по И ркутско 
му тракту, построенные домостроительным ком 
бинатом. Этот же коллектив завершил строи
тельство пятиэтажного дома новой серии III-75 
на Каштане.

Готово к заселению и общ ежитие на 360 мест 
по улице Ф рунзе  для рабочих нефтехимком- 
плекса, строительство которого  осуществляло 
СУ-П треста «Томскжилстрой».

В ближайшие дни начнется заселение этих

здании Н. Ю ЛИН.

т т т т я

life.

: -". '•Д

Бетатроны, разработанные в Томском 
научно-исследовательском институте 
электронной интроскопии, применяются 
для создания микроскопов, широко ис
пользуемых для неразрушающего кон
троля материалов.

НА СНИМКЕ: кандидат технических 
наук Б. А. Частоколенко при подготов
ке к эксперименту на бетатроне с энер
гией 30 миллионов электрон-вольт.

Фото Е. Лисицына.

ЖИВЕТ НА СЕЛЕ М А С Т Е Р
! Дом Захара Борисови
ча Алеева найти в Крас
ном Яре просто. Стоит на 
улице терем-теремок, 
весь в деревянных кру
жевах. Нет больше тако
го красивого дома в посел
ке. Зайдешь на' крыльцо 
— встретят приветливые 
хозяева, пригласят войти. 
И снова радостно глазам. 
Узоры на стенах, потол

ке, на мебели. Стоят кру
гом расписные шкатулки, 
бочонки, чашки. - Бежит 
затейливый узор по полоч
кам. Даже не верится, 
что такое могут сделать 
руки человека. Настоя
щий мастер Захар Бори
сович, подвластно ему де
рево. И четырем сыновь
ям обоим привил он лю
бовь к мастерству, много
му их научил. Резьбой

Захар Борисович за
нимается в свободное 
время, а работает он сто
ляром в Ергайском лес
промхозе. . И еще — че
ловек он щедрый, у мно
гих в поселке можно уви
деть творения его рук.

А. ПИКАЛОВА, 
секретарь Краснояр
ского поссовета 

Кривошеинского 
района.

ПРИГЛАШАЕТ
«ЭКСИТОН»

Начал работу народны й сту 
д енческий  ансамбль исполни
телей соврем енны х танцев 
«Э кситон», ор га ни зован н ы й  
при и н сти туте  автом атизи ро

ван н ы х  систем  управления и 
ра д и о эл е ктр о н и ки .

В этом  год у  он пр ивл ек вн и 
м ание 150 человек — ш кол ь
н ико в , студентов , аспирантов, 
и нж е не ров  и преподавателей. 
Здесь б удут пр оход и ть  вечера 
лю бителей соврем енны х тан 
цев, на ко то р ы х  п р и сутств ую 
щие см огут  не тол ько  позна
ком и ться  с мастерством  луч
ш и х  исполнителей  ансамбля,

но и сами б удут  учи ться  тан 
цевать и даже участвовать в 
трад и цио нн ы х танцевальны х 
ко н ку р с а х .

Под руководством  оп ы тн ы х 
мастеров ансамбля будет ра
ботать ш кола соврем енны х 
танцев, кром е того многие 
уча стн и ки  «Экситона» в этом 
году возглавят танцевальны е 
к р у ж к и  в ш кол ах  города.

И. СИНЯЕВА.

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

■ Н овы й ш и р о к о ф о р м атн ы й  
х у д о ж еств ен н ы й  ф ильм
«Ф ронт без ф лангов» (две се
р и и ) — 9, 13-45, 17, 20-05.
«Перстень к н я ги н и  А нн ы »  — 
12-05.

имени М. ГОРЬКОГО 
«В иннету — сы н  И нчу-Ч уна»

(две серии) — 8-30, 11-05, 13-40, 
16-15, 18-50, 21-25. «Двое в го
роде» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22,
З ал  . ки н о х р о н и к и . М ультсбор- 
н и к  № 16 — 9, 10-30, 12,. 13-30, 
15, 16-30 20-10, 21-40. «Боль
шие перемены» — 18, 19-05.

«ОКТЯБРЬ»
«Двое в городе» — 8-40,

12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05, «В иннету, —  сы н И нчу- 
Чуна» (две серии) —. 9, 12, 15, 
18, 21. «Ринг» — 10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«В иннету — сы н  И нчу-Ч уна»

(две сери и ) — 9, 11-35, 14-10,
16-45, 19-20, 21-50. «Спасенное 
имя» — 10-50.

«СИБИРЯК»
М ул ьтсб орн и к Ns 19. «При

клю чен и я  Синдбада-морехода»
— 9-20. «Х итрость против  алч
ности» (две сери и ) — 11, 13-40, 
16-20, 19, 21-30.

«ПИОНЕР»
«В ероника  возвращ ается»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30. «Пре
данность» (две сери и ) —  16-20, 
19-40.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«О, сча стл и вчи к!»  (две се 
рии) — 14, 17. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«По щ учьем у велению» — 
11, 15. «Одиножды один» —
17, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«И щ у мою судьбу» — 17-10, 
19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«О, сча стл и вчи к!»  (две се
рии) — 15, 18, 21.

СУББОТА, 27 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00, Н овости. 9.10. Цв. Кон

ц ер т о р к е с т р а  н ар о д н ы х  и н ст
р ум ен тов  Ц ен тральн ого  телеви- 
д ен и я  и В сесою зного радиЬ. 
9.35. «Слово о м атери » . Т елеви
зи он н ы й  очерк» . 10..05, Б. А са
ф ьев . «Граф  Нулин». Ф ильм- 
балет . 10.45. Цв. Ч ем пионат 
СССР по ф утболу . ЦСКА — 
«Динамо» (К). 2-й тайм . П ере
д а ч а  с  Ц ен тральн ого  стад и он а 
«Динамо». 11.30. «Для вас, ро 
дители!». 12.00. М у зы к ал ьн ая  
п р о гр ам м а «У трен н яя почта». 
12.40. Ц в /  «На п е р е к р е с т к а х  
ри тм а и стали » . Т елеви зи он 
н ы й  д о к у м ен тал ьн ы й  ф ильм . 
13.00. Цв. «П риходи, ск азк а» . 
13.30. Цв. «П очта програм м ы  
«Здоровье» . 14.00. Цв. П р ем ье
р а  телеви зи о н н о го  до ку м ен 
тал ьн о го  ф и л ьм а  «Г лавная у л и 
ц а  Р оссии» . 14.30, Цв, «Очевид- 
ное-н евероятное» . 15.30. Цв. 
«С одруж ество», Т елевизионны й 
ж у р н ал . 16.00, Ц в. Телевиеион-

Е Щ Е  О Д Н А  
С Т Р А Н И Ц А

Мы, ветераны', 22-й 
гвардейской стрелковой  
дивизии сибиряков-добро- 
вольцев, с волнением по
сетили этот замечательный 
музей. Спасибо вам, д ор о 
гие дети, за то, что, созда
вая музей, вы чтите па
мять о погибших материа
лами, собранными по кр у 
пице, оказываете нам, ж и 
вым, честь и славу.

Т. Кривенко, Т. Ларин, 
И. Вахрушев— участники Ве
ликой Отечественной вой
ны.

Таких записей в книге 
отзывов музея боевой 
славы Тимирязевской 
средней школы немало. 
Н с каждым днем их ста
новится все больше. По
тому чт<з теперь посеща
ют музей не только жите
ли поселка,' но и приез
жают ребята из других 
школ, фронтовики-вете
раны. из городов и райо
нов области. Ведь отряд 
красных следопытов-ти- 
мирязевцев ведет широ
кую переписку со многи
ми школьниками и участ
никами войны.

Инициатором создания 
музея был военрук шко
лы И. М. Ковалев. Это 
о« и руководитель отря
да красных следопытов 
Таня Бородич первыми 
принесли в музей экспо
наты, среди которых бы
ли фронтовые письма 
тимирязевцев и их фото
графии, вырезки из газет 
военного времени и бое
вые ордена, хранившие
ся в семьях погибших 
воинов.

Открылся музей три 
года назад. Но он и сей
час постоянно пополняет
ся новыми материалами. 
Недавно появились здесь 

. горсточка земли с Мамае
ва кургана и солдатская 
каска, найденная в Бре
стской крепости, зажи
галка, сделанная из вин- 
товочного патрона и про
битый пулей комсомоль
ский билет павшего под 
Москвой юноши.

Под стеклом, рядом с 
фотографией, с которой 
смотрят на нас двое мо
лодых жизнерадостных 
парней в лихо заломлен
ных на затылок кубан
ках, хранится и неболь
шой документ в серой об
ложке. На его первой 
странице полыхает крас
ная звезда. Это красно
армейская книжка томича 
Петра Ткачева, который 
служил старшиной в 
гвардейском Кубанском 
казачьем кавалерийском 
полку.

Петр Прокопьевич был 
частым гостем школьни
ков, рассказывал о фрон
те, о своих боевых друзь
ях, о том, как в боях под 
Москвой его приняли в 
партию.

Фронтовые раны в по
следние годы все чаще 
напоминали бывшему 
воину о себе. Тридцать 
лет носил он в теле оско
лок. А накануне Дня 
Победы в прошлом году 
этот осколок стал для 
Петра Прокопьевича ро
ковым.

Красные следопыты, 
прослышав, что в архиве 
бывшего воина имеется 
немало интересных мате
риалов, попросили едо 
жену Маргариту Иванов
ну Ткачеву, которая вот 
уже около тридцати лет 
работает учительницей в 
Тимирязевской средней 
школе, подарить их му
зею. Так фронтовые до
кументы П. П. Ткачева, 
его фотография оказа
лись в музее боевой сла
вы.

Появилась еще одна 
страница в своеобразной 
героической летописи, 
повествующей о воинах- 
тимирязевцах.

Л. ИВАНОВ.

КОНЦЕ года мы 
■будем отмечать сто- 

I пятидесятилетие вос
стания декабристов. В Том
ске из ссыльных декабри
стов находился только Ба- 
теньков. Но ряд лет в на
шем городе проживали по
томки декабристов и храни
лись- документы, касающие
ся жизни и деятельности 
видных участников этого 
движения.

Каким образом попали 
эти документы в Томск, ус
тановить сейчас трудно. Во 
всяком случае, летом* 1924 
года, разбирая архивы Том
ского окружного суда; ра
ботники нового, советского 
суда нашли документ особо 

I важного содержания: это
бь>шо прощальное письмо 
декабриста Рылеева, на
писанное им перед казнью. 
Приговоренный к повеше
нию, Рылеев не получил по
следнего свидания с женой 
и написал ей письмо, кото
рое она так и не получила 
и которое почти сто лет 
спустя было найдено в Том
ске, Сообщая, что он скоро 
будет казнен, Рылеев писал, 
что стойко переносит вес 
тяготы ареста, суда и при
готовления к казни. Он про-

ДОКУМЕНТЫ О ДЕКАБРИСТАХ  
В ТОМСКИХ АРХИВАХ
сил передать прощальный 
привет знакомым и друзьям. 
В письме Рылеев прощался 
с дочерью и заканчивал его 
словами: «Прощай, велят
одеваться». На письме чет
ко сохранилась дата: «13
июля 1826 года».

Работники суда, нашед
шие это письмо, переслали 
его автору .многих историче
ских исследований Николаю 
Никитовичу Бакаю, , зани
мавшему тогда должность 
директора Томского архива. 
Бакай сразу оценил огром
ное значение доставленного 
ему документа. Филолог 
по ’ образованию, он хорошо 
знал место Рылеева в рус
ской литературе и в русской 
истории. Он хорошо пони
мал, что предсмертное пись
мо Рылеева должно стать 
национальным достоянием. 
Бережно упаковав его, он 
отправил эту ценнейшую

реликвию в Москву, в Му
зей революции.

При просмотре многочис
ленных материалов в Том
ском архиве были в 1924 
году обнаружены и другие 
документы, касающиеся ря
да видных декабристов и их 
жизни в Сибири. Некоторые 
из них рассказывали о де
кабристе Лунине. Среди до
кументов были воспомина
ния крестьян, знавших его 
по совместной жизни во вре
мя ссылки. Другие докумен
ты рассказывали о декаб
ристе Якушквне, а .также о 
декабристах Репине и Анд
рееве, погибших в Сибири 
во время пожара. Эти на
ходки Н. Н. Бакай также 
направил в столицу.

Определенный интерес 
представляли собой и крат
кие воспоминания вдовы 
декабриста Бассаргина.
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€ ЛЮБОВЬЮ О КНИГЕ
Один из первых книгосо- 

бирателей англичанин Ри
чард де Бери, живший в XV 
веке, удивительно емко на
писал: «Какое огромное сча
стье скрывается в книгах! 
Как легко и откровенно до

веряем мы книге тайну сво
его невежества! Книги — 
учителя, наставляющие нас 
без розог и линеек, без бра
ни и гнева, без уплаты жа
лования натурой или налич
ными. Подойдешь к ним — 
они не дремлют, спросишь у 
них о чем-нибудь — они не 
убегают, ошибешься — они 
не насмехаются».

Именно такое восприятие 
книги, большая любовь к 
ней объединили людей са
мых разных занятий и воз
растов в клуб «Книголюб», 
открывающий сегодня свой 
третий сезон в Доме культу
ры «Сибкабеля».

Вечера книголюбов, обыч
но организуемые в кйнце 
каждого месяца, проходят 
интересно. В них участвуют 
рабочие, студенты, молодые

научные работники, творче
ская интеллигенция област
ного центра. И не только 
как слушатели. Они готовят 
те или иные сообщения, под
борки коллекций, выполня
ют различные поручения. 
Например, активистами клу
ба были проведены заседа
ния, посвященные жизни и 
творчеству великих русских 
поэтов А. С. Пушкина и 
М. Ю. Лермонтова, 30-ле
тию Победы над фашистской 
Германией, Международно
му году женщины,” Дню те
атра. Состоялись встречи с 
томскими писателями и поэ
тами А. Шелудяковым, 
В. Макшеевым, Л. Пичури- 
ным, С. Федотовым и дру
гими.

Частыми гостями на вече
рах клуба бывают артисты 
областного драматического 
театра, выступают самодея
тельные артисты народного 
театра Дома ученых, Дома 
культуры объединения 
«Сибкабель».

Одно из последних засе
даний книголюбов было по-

Концертный
м а р ш р у т

Агитбригада Дома 
культуры подшипниково
го завода побывала с 
концертами в Тегульдете, 
в совхозах «ТегулЪдет- 
ский» и «Чулымский», 
во многих других боль
ших и малых селах. И 
везде зрители единодуш
но оценивали выступле
ния самодеятельных ар

тистов на «отлично». Осо
бенно нравилось пение 
солистов агитбригады 
А. Беляева и В. Маня- 
кина, искусство танцоров 
С. Яркина, А. Баранова, 
Н. Демьяненко, игра на 
баяне Г. Буятикова, 
Г. Пономарева.

В. КОРОЛЕВ.

На пом ощ ь селу в этом  году 
приш ли  ты сячи  горо ж ан . Все 
они поним али, зачем отпр ав 
ляю тся на совхозны е поля. Но 
не все поним али, к а к  м ож но  
пр ие хать  оттуда с пустой  
сум кой  или сеткой .

В совхозе «Родина» на Куд
р и н с ки х  и н ел ю б и н ски х  полях 
горож ане  пом огали коп ать  
ка р т о ш ку . Во второй половине 
дня автобусы  с полей направ
ляю тся в сторон у  города. Ра
б о тн и к  м илиции  останавлива
ет автобус м ебельно-зеркаль
ной ф абрики. С етки и с ум ки  с 
ка р то ш ко й  сразу бросаю тся в 
глаза. У ча стко вы й  уполном о
ченны й просит возвратить  ее 
совхозу. П ьяные м уж ч и н ы  на
чи н аю т скандал. Их р уко во д и 
тели — инж енер И гольн и ко в  и 
н ача л ьн и к  цеха В и н о кур о в а — 
пом очь ничем не м огут. Оноло 
двух  часов сканд али сты  дер
ж атся  за свои сетки  и сум ки . 
Н аконец, они пусты . Общий 
вес картоф еля — 200 ки л о 
грам м ов.

У ча стко вы й  и н сп е кто р  Н. По- 
н е тай ки н  за один то л ько  день 
изъял у  т а к и х  «пом ощ ников»

священо старой книге. На 
нем с интересным сообщени
ем о просветительской дея
тельности П. И. Макушина 
выступил бывший инженер 
научно - исследовательского 
института кабельной про
мышленности В. А. Кашин. 
О своих поисках и находках 
рассказали работники уни
верситета В ., В. Лобанов и 
А. А. Бойченко, старший 
научный сотрудник Сибир
ского физико-техцичеекого 
института Б. Н. Пойзнер.

Сегодня у книголюбов — 
традиционный осенний сбор 
в Доме 'культуры объедине
ния «Сибкабель», Они наде
ются, что их ряды попол
нятся истинными любителя
ми этого огромного чуда — 
книги.

А. БАТУРИН, 
член правления клуба 

«Книголюб».
* * *

НА СНИМКЕ: с сообще
нием на заседании книголю
бов выступает В„А. Кашин.

ЧТО ГДЕ СЛУЧИЛОСЬ?

Ольга Ивановна Бассаргина 
была старшей сестрой зна
менитого ученого Дмитрия 
Ивановича Менделеева. За
муж за Бассаргина она вы
шла во время его пребыва
ния в ссылке в Тобольске. 
После кончины мужа она 
переехала в Томск, где жиля 
две ее сестры, два брата и 
многочисленные племянни
цы. Муж одной из сестер 
был директором Томской 
гимназии. По вечерам у них 
собиралась томская интел
лигенция. Ольгу Ивановну 
часто просили рассказать о 
муже.и его товарищах, вме
сте с ним отбывавших ссыл
ку. Это, видимо, побудило 
Ольгу Ивановну1 на склоне 
лет написать Краткие воспо
минания о декабристах, ко
торые ныне хранятся в Ле
нинграде.

И. Л030ВСКИИ.

ТУРИСТСКАЯ
М О З А И К А

Закончидся летний тури
стский сезон. За 8 месяцев 
этого года Томское город
ское экскурсионное бю ро  
обслужило 29.494 туриста 
из различных городов
страны: Кие^а, Москвы,
Владивостока, Одессы, го
родов Прибалтики.

Сейчас, когда в Томске
дождь и слякоть, около  
600 томичей по путевкам
Томского областного сове
та по туризму и экскурси
ям проводят свой отпуск на 
солнечном берегу Черного 
моря, на Кавказе.

72 самодеятельные тури
стские группы выпустила 
за весенне-летний период- 
Томская областная мар- 
шрутно - квалификацион
ная комиссия. 576 туристов 
путешествовали пешком, 
на мотоциклах и автомоби
лях, поднимались в горы и 
спускались в пещеры. Их 
туристские маршруты про
легли по рекам Сибири, 
Алтая и Дальнего Востока, 
по дорогам  знойных пу
стынь Средне^ Азии и 
Ч ерноморского побережья  
Кавказа, по тундре Таймы
ра, горам Памира и Тянь- 
Шаня.

На днях в Томск прибыл 
туристский поезд из Литвы. 
Жители Каунаса посетили 
краеведческий музей, при
няли участие в экскурсиях 
по Томску. А  комф орта
бельный теплоход «Урал» 
привез в Томск туристов 
из Новосибирска. С исто
рией, сегодняшней жизнью  
Тодлска, с памятниками ар
хитектуры будут знако
миться туристы из Запо
рожья, завтра прибываю
щие в Томск на поезде.

В. ГРИГОРЬЕВ, 
ст. инструктор Томско
го областного совета 
по туризм у и экскур- .

сиям.

ЕСТЬ И ТАКИЕ «ПОМОЩНИКИ:
700 кил ограм м ов  картоф еля. И 
в*се т а к  ж е , «по мелочам» — 
из сеток, ведер, сум о к . Студен
ты  ТИСИ вы лож ил и  200, рабо
чие завода изм ерительной  ап
п а ратуры  — 300, представите
ли ш вейной  ф абрики  — 200 
кил ограм м ов.

С туденты  д оро ж но го  ф а кул ь 
тета ТИСИ отличились  опять 
через три  дня. Они убрали 
картоф ель с площ ади больш ей, 
чем определялось заданием. 
Но качество уб о р ки  было 
очень н и зки м . Оставив в . зем
ле немало клуб ней , студенты  
снова увозили  с собой ка р 
то ш ку . Их автобус был оста 
новлен в четы ре часа дня. До 
7 вечера шел разговор о том, 
что похищ енное д олж но  бы ть 
возвращ ено. В кон це  концов, 
студенты  поняли , что  взяли 
часть совхозной  п р о д укц и и .

ны й теат р  м и ни атю р. «Б ы ть 
или не бы ть». 17.30. «Время». 
18.00. Д. Ш остакович. П ятн ад
ц а т а я  си м ф он и я . 18.55. Цв. 
Ч ем пионат СССР по хоккею . 
ЦСКА — «Торпедо». 2-й и 3-й 
периоды . Т р ан сл яц и я  из Д вор
ца сп орта  Ц ен тральн ого  стад и 
она им. В. И. Л енина. 20.15. Цв. 
«100 к ар ти н  и з м у зея  «М етро
политен». Р е п о р та ж  с в ы ста в 
ки. П ер ед ача 2-я. 20.45. «Слово 
о м атер и » . Т елеви зи он н ы й  
очерк. 21.15. Цв. «Ч еловек. Зем 
ля. В селенная» . 21.45. К онцерт 
К расн озн ам ен н ого  им . А. А лек
сан д ров а а н сам б л я  песни  и 
п л яски  С оветской  А рмии. 23.00. 
«Время». 23.30. Н овости м у
зы к а льн о й  ж и зн и . 00.15 —
00.45. «Только для  взрослы х». 
П рограм м а м у льтф и л ьм о в .

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

18.00. Для детей . «Город м а
стеров». Т елеви зи он н ы й  х у д о 
ж ествен н ы й  ф и льм . («Бела- 
р усьф и льм » . 1968 г.). 19.20.
Н аш и гости . К онцерт Г осудар
ственного  ан сам б л я  н ародного  
тан ц а  Б а ш к и р ск о й  АССР. 20.20. 
Д ок ум ен тальн ы е ф и льм ы : «И
н ар ек л и сь  гер о ям и  Д непра», 
«Х удож ник Г уттузо». 20.45— 
21.45. П рограм м а к о р о тк о м ет
р аж н ы х  х у д о ж еств ен н ы х  ф иль-

РАДИО
СУББОТА, 27 сентября

7.40. С п орти вная неделя.
7.45. М узы кальн ы й  ан тр ак т .
9.00. По стр ан и ц ам  га зе т  «К ра
сное зн ам я»  и «М олодой л ен и 
нец». 9.10. К онцерт, п освящ ен 
ны й Дню м аш ин острои теля .
14.00. С лю бовью  к  природе. 
14.20. Ф рагм ен ты  и з  оратори и  
С. К аца «М илый сер д ц у  край » .
14.45. Н австр еч у  XXV съ езд у  
КПСС. Р еп о р таж  с  полей  и 
ф ерм  К ривош еинского  рай он а.

В связи с болезнью веду
щего , солиста вокально-ин
струментального ансамбля 
«СМЕРИЧКА» концерты 
7 —12 октября отменяются, 

Билеты действительны на 
эстрадную программу «КИ
ЕВСКИЕ ЗОРИ» с участи
ем народного артиста СССР 
Дмитрия ГНАТЮКА.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно тре
буются' кассиры и техничка.

Народный университет технических знаний при Том
ском политехническом институте объявляет прием слуша
телей из числа учащихся 9 —”10-х классов школ г. Том
ска на следующие факультеты: физический, химический, 
геологоразведочный, математический (с отделением про
граммирования). Занятия на соответствующих факульте
тах проводятся опытными преподавателями — профессо
рами, доцентами и сопровождаются демонстрацией опы
тов и экскурсиями в научные лаборатории института.

Начало регулярных занятий — с 1—8 октября, один 
раз в неделю.

Слушателям, посетившим большую часть занятий, вы
даются дипломы об окончании народного университета, 
обеспечивающие льготы при поступлении в Томский по
литехнический институт.

Запись слушателей проводится без экзаменов, в ко
митете ВЛКСМ ТЛИ (главный корпус, 2-й этаж), с 10 до 
18 часов.

Столовой № 1 ТТС № 1 
срочно требуются: мойщицы 
посуды и технички.

Обращаться: 634050,
Томск, пер. Подгорный, 8-а, 
к директору, телефоны 
№№ 2-28-25, 2-26-37.

СРОЧНО МЕНЯЮ двух
комнатную благоустроенную 
квартиру в г. Красноярске 
на равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск-21, 
ул. Жуковского, 27, к Кук- 
сину Б. С.

Учащ иеся геологоразведоч
ного те хн и кум а  взяли с полей 
центнер ка п у с ты . С ним и — 
десять преподавателей. Одна 
из них  — Г. П. Ломова заявит 
ла: «Мы разреш или».

Подобные «невинны е» хи щ е 
ния часты  и, к а к  мы видим, 
иногда происход ят с разреш е- | 
ния руководителей  ко л л е кти 
вов. И счет идет не на кил о 
грам м ы , а на тонны  картоф е
ля.

А . ЕРОФЕЕВ, 
и нспектор  Т ом ского  РОВД;

В. КРЮ КОВ, 
корр . газеты  «Правда 

Ильича».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томскому областяойу дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
монтировщики сцены, элек- 

'трики, уполномоченные “по 
распространению театраль
ных билетов.

Обращаться в часы заня
тий.

Городской больнице № 2 
на постоянную работу требу
ются: медицинские сестры, 
повара, кухонные работни
ки, кладовщик, сестра-хо
зяйка, дворники, прачки, 
санитарки.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Р. Люксем-' 
бург. 13, к главному врачу, 
или в бюро по трудоустрой
ству.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную кварти
ру (25м2) в центре г. Душан
бе на двух- или одноком
натную благоустроенную 
в г. Томске (желательно на 
Каштане).

Обращаться: г. Томск,
ул. Карла Ильмера, 9, кв. 
78.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
приемномАдрес редакции : 634050, Том ск, ГСП 18, пр. им. Ф рунзе . 103. ТЕЛЕФОНЫ

— 4-80-20, 4-74-48, отдела п а ртий н ой  ж и зн и
и уче бн ы х заведений — 4-33-63, 4-74-48, отдела инф орм ации — 4-73-32,
4-77-31, отдела иллю страций  — 4-71-39, зав. хозяйством

л ял ч? а лп ли . 4 пР «Двактора  ~ 4-74-35, заместителей ре д а ктор а --4 -77 - 52, 4-71-35, ответ, секретаря —
.4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды  4-80-95, отдела пр ом ы ш ленности _ -  4-46-76, 4-51 -83Г 4-35-53, отдела сел ьско го  х о з я й с т в а -  4 -83-65,4-23-60, етда Яа 'й а у к й

. . . .  4-81-22, отдела советского
отдела объявлении — 4-77-62, областной ж урн а л и стско й строительства

ор га ни заци и
и бы та 

— 4-20-91,
4-81-61, 4-70-34, отдела
д е ж ур н о го  —  2-05-88.

4-72-34, секретариата 
отде

писем — 4-81-65, 4-77-87.
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